
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

С Т Е Н О Г Р А М М А
13-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

10 июня 2024 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 10.06.2024 Время: 10:02:53 -  11:33:10 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 36 
1. Алдаров К.Р. первый заместитель председателя Законодательного Собрания Ир

кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области - председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области

14. Кокошникова А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
15. Крыжановская Е.Л. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области, 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области

2. Алексеев А.Л.
3. Бессонов А.П.
4. Ведерников А.В.
5. Вепрев А.А.
6. Гомбоев С.Г.

7. Гудков А.С.
8. Демин Э.Ю.
9. Дикусарова Н.И.

10. Духовников А.М.

11. Егорова Л.И.
12. Зенкин Е.Ю.
13. Козлов Ю.А.

16. Кудрявцева Г.Ф.

17. Лаутин А.Ю.

18. Литвинов Д.В.
19. Лобков А.В.
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20. Малышев А. А.
21. Мясников Д.А.

22. Новиков М.А.
23. Нохоев П.И.
24. Перетолчин В.В.

25. Петров М.М.
26. Побойкин В.Л.

27. Попов О.Н.

28. Ружников Д.О.
29. Сагдеев Т.Р.

30. Саломатов Ф.С.

31. Сарсенбаев Е.С.
32. Смагин В.П.

33. Сумароков П.И.
34. Ус В.Г.
35. Франтенко С.С.

36. Ягодзинский Д.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о приро
допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о приро
допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 9
1. Баляскин С.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Боровиков А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Девочкин М.Е. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Молостова Т.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
6. Новокрещенов В.А.депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Обухов А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
8. Распутин А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
9. Труфанов Н.С. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова

нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 13
1. Бабенко В.В.
2. Басов М.В.

3. Брилка С.Ф.

4. Буянов Р.В.

5. Галкин А.С.

заместитель прокурора Иркутской области
начальник правового управления Законодательного Собрания Ир
кутской области
сенатор Российской Федерации -  представитель от Законодатель
ного Собрания Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
министр строительства Иркутской области
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6. Дмитриев И.В.
7. Зайцев К.Б.
8. Калинин А.М.

9. Кобзев И.И.
10. Ленынина И.В.

11. Махтина Ю.Б.
12. Сумароков И.П.
13. Филиппова О.Н.

председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
Председатель Правительства Иркутской области 
Федеральный инспектор в Иркутской области аппарата полномоч
ного представителя Президента Российской Федерации в Сибир
ском федеральном округе 
Губернатор Иркутской области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
министр сельского хозяйства Иркутской области 
заместитель начальника управления Министерства юстиции Рос
сийской Федерации по Иркутской области

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:02:53. Речь 3 мин 54 сек

Прошу всех зарегистрироваться. Прошу обратить внимание на 
экран: из 45 депутатов в зале присутствуют 35. Сегодня в заседании при
нимают участие: Губернатор Иркутской области Игорь Иванович Кобзев, 
сенатор Российской Федерации Брилка Сергей Фатеевич, федеральный 
инспектор в Иркутской области аппарата полномочного представителя 
Президента в СФО Калинин Алексей Михайлович, заместитель прокурора 
Иркутской области Бабенко Вячеслав Владимирович, старший прокурор 
отдела по надзору за исполнением законов об охране природы Байкаль
ской межрегиональной природоохранной прокуратуры Белозерцева Алена 
Владимировна, председатель Правительства Иркутской области Зайцев 
Константин Борисович, первый заместитель председателя Иркутской об
ласти Ситников Руслан Леонидович, председатель Избирательной комис
сии Иркутской области Дмитриев Илья Владимирович, заместитель 
начальника Управления Министерства юстиции Российской Федерации по 
Иркутской области Филиппова Оксана Николаевна, председатель Кон
трольно-счетной палаты Иркутской области Махтина Юлия Борисовна, 
полномочный представитель Губернатора в Законодательном Собрании 
Буянов Роман Викторович, заместители Председателя Правительства, ми
нистры Иркутской области, президент Союза «Торгово-промышленная па
лата Восточной Сибири» Соболь Алексей Иванович, председатель Иркут
ского областного объединения организаций профсоюзов Коротких Алек
сандр Александрович. Кворум для работы имеется. 13-я сессия Законода
тельного Собрания объявляется открытой.

(Депутаты поют гимн)

Для ведения заседания необходимо избрать рабочие органы. Секре
тариат предлагается избрать в количестве 3 человек. Будут ли другие 
предложения? Кто за данный количественный состав, прошу проголосо
вать.

ГОЛОСОВА- Избрать секретариат в составе трех человек 
ЛИ: Время: 10:06:47
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(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ВЫСТУПИЛИ:

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:06:47. Речь 0 мин 33 сек

Решение принято. Персонально: Малышев Антон Андреевич, Алек
сеев Александр Лаврентьевич, Нохоев Петр Иннокентьевич. Будут ли дру
гие предложения? Предлагается проголосовать за список кандидатов в це
лом.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:07:20
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:07:20. Речь 0 мин 26 сек

Прошу секретариат занять свои места. Пожалуйста.
Счетную комиссию предлагается избрать в количестве 3 человек. 

Будут ли другие предложения? Кто за данный количественный состав, 
прошу проголосовать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:07:46
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 18
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:07:46. Речь 0 мин 27 сек

Решение принято. Персонально: Попов Олег Николаевич, Егорова 
Лариса Игоревна, Зенкин Евгений Юрьевич. Пожалуйста, будут ли другие 
предложения по кандидатурам? Предлагается голосовать за список канди
датов в целом. Прошу вас.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/4)

ВЫСТУПИЛИ:

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Время: 10:08:13
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:13. Речь 7 мин 33 сек 
Решение принято. Рабочие органы избраны.

Уважаемые коллеги, по инициативе Губернатора Иркутской обла
сти Игоря Ивановича Кобзева вышел с предложением вручать Почетные 
грамоты Губернатора на сессии Законодательного Собрания. И вот пред
лагается, предложил ввести эту традицию, поэтому приглашаю Игоря 
Ивановича для вручения Почетной грамоты. Пожалуйста, Игорь Иванович.

МЕДВЕДЕВ С.В.: Для вручения Почетной грамоты приглашается 
Губернатор Иркутской области Игорь Иванович Кобзев. За многолетний 
труд и высокий профессионализм, в связи с Днем строителя Почетной 
грамотой Губернатора Иркутской области награждается Васильева Евге
ния Викторовна - заведующая архивов сектора делопроизводства муници
пального казенного учреждения «Управление капитального строительства 
города Иркутска».

КОБЗЕВ И.И.: Спросил сколько лет работает, пусть она скажет.

ВАСИЛЬЕВА Е.В.: Ну, я 25 лет проработала в Иркутскжилстрое и в 
УКСе города Иркутска уже 15 лет. Да, 40. (Аплодисменты).

КОБЗЕВ И.И.: Что сегодня не хватает Иркутску?

ВАСИЛЬЕВА Е.В.: Иркутску? Иркутск стал красивый, благо
устройства много, не хватает школ и садиков. Чем занимается УКС.

КОБЗЕВ И.И.: Что еще не хватает Иркутску?

ВАСИЛЬЕВА Е.В.: До миллиона догнать, чтобы было метро?

КОБЗЕВ И.И.: Да, у нас 2 кандидата, которые сегодня должны быть 
тоже поощрены. Мы перенесем на 19-е число. Я попросил, в силу опреде
ленных обстоятельств они не могли присутствовать. Поэтому мы такую 
сессию проведем 19-го, Александр Викторович, да? Где еще раз поощрим 
всех тех, кого, в общем-то, кто сегодня по уважительным причинам не 
может присутствовать. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.: Спасибо, Игорь Иванович.
Уважаемые коллеги, ну и позвольте мне выполнить традиционную 

приятную миссию, от вашего имени вручить Почетные грамоты Законода
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тельного Собрания.

МЕДВЕДЕВ С.В.: Для вручения Почетных грамот приглашается 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области Александр 
Викторович Ведерников.

За значительный вклад в развитие культуры и науки в Иркутской 
области Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской обла
сти награждается Гольдфарб Станислав Иосифович - директор Иркутского 
филиала акционерного общества «Издательский дом «Комсомольская 
правда».

ГОЛЬДФАРБ С.И.: Большое спасибо. Мы с вами часто встречаемся 
на площадках нашей медиагруппы, и мы, я смею думать, что-нибудь внят
но и очень доходчиво объясняем нашей многомиллионной аудитории, как 
жить, как быть, и то, что вы делаете, - это без этого просто невозможно 
жить сегодня. Я вообще думал, что грамота эта почетная мне к юбилею, и 
был очень рад. А потом, когда шел сюда, вдруг вспомнил, что ровно 50 лет 
тому назад я приехал в этот город, который стал для меня моей родиной. 
Спасибо вам всем. Спасибо за то, что вы делаете свою очень сложную ра
боту, и мы всегда готовы прийти вам на помощь, коли это потребуется. 
Спасибо.

МЕДВЕДЕВ С.В.: за значительный вклад в развитие образования в 
Иркутской области награждается Копылова Анжелика Степановна - ди
ректор муниципального казенного общеобразовательного учреждения 
средней общеобразовательной школы села Саянское Черемховского райо
на.

КОПЫЛОВА А.С.: Спасибо большое за такую высокую оценку 
нашего учительского труда. Ну, а вам, уважаемые депутаты, хочу сказать 
большое спасибо за то, что вы так внимательно относитесь к нашим детям, 
к нашему образованию.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.: Анжелика Степановна, это вам спасибо и всем 
учителям спасибо от имени депутатов Законодательного Собрания за ваш 
труд. Спасибо.

МЕДВЕДЕВ С.В.: За значительный вклад в развитие образования, 
физической культуры и спорта в Иркутской области награждается Че- 
лембеев Александр Юрьевич - преподаватель государственного бюджет
ного профессионального образовательного учреждения Иркутской области 
«Иркутский региональный колледж педагогического образования».

ЧЕЛЕМБЕЕВ А.Ю.: Добрый день, уважаемые депутаты. Конечно, 
40 лет работая на физкультуру и спорт города Иркутска, области, студен
ческая жизнь многогранна. Вот одной из граней является физическая куль
тура и спорт. Хотелось бы, чтобы в Иркутской области, особенно в Иркут
ске, нет приличного спортивного зала. Надо, чтоб сделать, чтобы был 
спортивный зал, потому что «Труд» - это уже не то. Всем здоровья, всего 
хорошего.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.: Спасибо, Александр Юрьевич, отчет Прави-
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ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/5)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИЛИ:

тельства у нас как раз первым вопросом. Обсудим физкультуру и спорт. 
Спасибо.

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:46. Речь 0 мин 7 сек

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению проекта повест
ки. Проект повестки рассмотрен на заседании коллегии, предлагаю при
нять проект за основу. Прошу вас.

Принять проект повестки за основу 
Время: 10:15:53
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 18
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:15:53. Речь 0 мин 28 сек

Решение принято. Пожалуйста, коллеги, есть ли дополнения, заме
чания, предложения? Предлагается проголосовать за утверждение повест
ки сессии в целом.

Принять повестку в целом 
Время: 10:16:21
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:21. Речь 0 мин 30 сек

Повестка утверждена. Начинаем работу. Слово предоставляется 
Губернатору Иркутской области Игорю Ивановичу Кобзеву, пожалуйста 
Игорь Иванович.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:16:50. Речь 10 мин 1 сек

Доброе утро, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депу
таты, члены Правительства Иркутской области, коллеги, приглашенные.
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Сегодня на сессии первым вопросом стоит отчет о деятельности 
Правительства Иркутской области, и Константин Борисович Зайцев под
ведет итоги работы Правительства в 2023 году. Он обозначит основные 
достижения и успехи, затронет проблематичные вопросы, с которыми 
нашему региону пришлось столкнуться в прошедшем году. Работа, дей
ствительно, проделана большая. И, пользуясь случаем, я хотел бы побла
годарить и членов Правительства Иркутской области, и депутатов Законо
дательного Собрания, органов местного самоуправления, общественных 
организаций, государственных служащих, органов исполнительной власти, 
глав поселений за совместную работу нашего региона. Отдельные момен
ты, о которых будет докладывать сегодня Константин Борисович, я уже 
упоминал в своем послании Законодательному Собранию в апреле этого 
года. Где-то сегодня прозвучит более подробное изложение, где-то, воз
можно, будет и новая информация. Но уверен, уважаемые депутаты, что 
подавляющее большинство вопросов и направления, которые будут осве
щены в отчете, вам хорошо известны. Вы как никто другой знаете о всех 
проблемных вопросах, которые сегодня и в прошлом году мы вместе стал
кивались. Но знаю, что вы, как и члены Правительства Иркутской области, 
совместно держите руку на пульсе региона, решаете поставленные задачи, 
вникаете в проблемы избирателей и доносите их до нас, их надежды и 
устремления. Это в первую очередь означает, что мы совместно работаем 
над оной целью - это комфортное проживание на территории нашего реги
она, и жизнь, она должна быть намного лучше. Иркутская область сегодня 
наиболее динамично развивающийся регион Российской Федерации.

Мы с Александром Викторовичем только что вернулись с Санкт- 
Петербургского международного экономического форума. На нашем еди
ном стенде «Большая Сибирь», который традиционно формируют регионы 
Сибирского федерального округа. Наша область представила и 10 инвест
проектов, о большинстве из них подробно расскажет Константин Борисо
вич Зайцев. Вместе с тем проекты вызвали огромный интерес у других ре
гионов и у руководства страны. В рамках форума мы подписали ряд со
глашений как с другими регионами России, так и с крупными российскими 
и международными компаниями. Не буду останавливаться на них подроб
но. События форума подробно освещались в средствах массовой инфор
мации, на интернет-площадках.

Отмечу, что все соглашения, переговоры, совещания нацелены на 
укрепление социально-экономического развития нашего региона, на по
вышение значимости региона не только в России, но и в мире. Подтвер
ждением высокой оценки потенциала нашего региона стал визит в Иркутск 
Президента Республики Беларусь Александра Григорьевича Лукашенко. У 
нас очень давние и крепкие экономические и культурные связи с данным 
государством. Республика занимает вторую позицию в структуре внешне
торгового оборота региона среди стран СНГ. Мы в принципе, как уже и 
говорили коллеги нашей Республики Беларусь, торговый оборот экспорта 
из Беларуси в Иркутскую область достиг допандемийного уровня. И сего
дня есть возможность создания и увеличения этого внешнеторгового обо
рота между наши нашим регионом и Республикой Беларусь. Наши взаимо
отношения успешно развиваются в различных сферах: это и промышлен
ность, и сельское хозяйство, образование, молодежная политика, спорт, 
культура, туризм. Мы проговорили с Александром Григорьевичем вопрос 
о том, что область войдет как кандидат на финансирование из союзного 
государства. Это очень важно. Сегодня коллеги говорили про строитель
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ство, реконструкцию, ремонт спортивных сооружений. Вот мы первое та
кое спортивное сооружение рассматриваем за то, чтобы получить это фи
нансирование. Поэтому считаем, что в этом направлении есть положи
тельные и качественные, и улучшающие финансовое состояние объектов, 
в том числе использования разные программы, в том числе и союзного 
государства. В ходе нашей рабочей встречи мы с Александром Григорье
вичем подтвердили стремление дальше развивать партнерские взаимоот
ношения между Беларусью и Восточной Сибирью, внесли новые предло
жения по международному сотрудничеству и расширению взаимодей
ствия. Кстати, вы знаете, что он в наш регион прибыл из государства Мон
голии. Поэтому вот эти все вопросы мы детально все обсудили. Есть вари
ант расширения взаимодействия, в том числе с государством Монголия. 
Кстати, знаю, что у вас сегодня в повестке планируется обсудить соглаше
ние о сотрудничестве законодательных органов власти нашего региона и 
Брестской областью Республики Беларусь. Считаю, что это является от
личным дополнением в сфере укрепления международных связей наших 
братских народов.

Уважаемые депутаты, сегодня вы ознакомитесь с отчетом работы 
Правительства региона в 2023 году. Дадите свою оценку, проконтролируе
те в соответствии положению на местах своих избирательных округах. 
Жизнь продолжается, новые вызовы ежедневно ставят перед нами новые 
задачи. Мы ставим перед собой новые цели и совместно, я уверен, будем 
стремиться к достижению. Президент Российской Федерации Владимир 
Владимирович Путин в послании Федеральному Собранию и в других вы
ступлениях на различных площадках обозначил основные направления 
развития нашей страны. И главный приоритет, конечно, - это люди. И все, 
что мы делаем, мы должны будем делать и сделать, именно направлено на 
улучшение жизни наших граждан.

Мы в этом году продолжаем работу по всем направлениям, кроме 
выполнения действующих федеральных и региональных проектов и госу
дарственных программ, мы уже начали подготовку к исполнению новых 
национальных проектов, о запуске которых довел уже Владимир Влади
мирович Путин. Там определены сроки. Правительство подробно обсуди
ли это с полномочным представителем Президента в Сибирском феде
ральном округе Анатолием Анатольевичем Серышевым. Мы подписали 
ряд соглашений с общественными организациями, которые выступают как 
эксперты в рамках участия Иркутской области в новых национальных про
ектах. Как я уже сказал, уже 16 национальных проектов сегодня формиру
ется, и, по мнению экспертов, их будет увеличено до 19, а может, даже до 
22. Поэтому работа продолжается. Я же своей стороны отметил, что об
ласть будет участвовать во всех национальных проектах, где-то будет и в 
значимом таком формате, как опорный регион, где-то будет участие при
нимать. Но в любом случае мы заинтересованы здесь в таком масштабном 
участии Иркутской области в национальных проектах и в государственных 
программах. Я уже поручил министерствам и ведомствам регионального 
Правительства сформировать, направить в соответствующие федеральные 
органы исполнительной власти предложения о включении мероприятий 
Иркутской области в новый нацпроект. Я уверен, что и депутатский кор
пус полностью подключится к этой работе. Еще раз хотел бы всех побла
годарить за совместную работу и выразить уверенность на дальнейшее 
плодотворное сотрудничество. Понимаю, что сегодня приоритет мы с вами 
вместе определились по приоритетности. У нас основная задача - это ока-
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зание поддержки в различных формах участникам специальной военной 
операции, членам их семей по приоритетности. Поэтому я бы хотел, чтобы 
вот эта приоритетность в этом году дальше продолжалось. Это во всех се
годня информациях со стороны главы государства идет как участие, в том 
числе формы поддержки, различных форм поддержки регионов участни
ков специальной военной операции, членов их семей. И на экономическом 
форуме в рамках уже информации соответствующего доклада Президента 
Российской Федерации это было прямо отражено конкретно, где он побла
годарил регионы, которые сегодня, понимая, что это во многом ведет и 
полномочия федеральных органов в рамках поддержки именно членов се
мей участников специальной военной операции. Спасибо вам тоже за это.

Я знаю, что многие из вас сегодня выезжают в зону специальной 
военной операции, участвуют во встречах с нашими защитниками, бойца
ми. Знаю, что вы многие вопросы не оставляете без внимания и поддержку 
нашей подшефной территории - города Кировска. И обратная связь идет от 
муниципалитета Луганской Народной Республики. Мы на встрече, на фо
руме встретились с руководством этой республики. Они поблагодарили 
всех нас за то, что в непростое время мы ищем все возможности поддерж
ки этих жителей, которые попали в непростую жизненную ситуацию.

Спасибо за внимание. Пожалуйста.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:52. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Игорь Иванович.
Начинаем работу по повестке.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект постановления «Об отчете о результатах деятельности Правительства 
Иркутской области за 2023 год».

2. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1361 «Об исполнении бюджета Терри
ториального фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области за 2023 
год» (первое чтение).

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1366 «Об исполнении областного бюд
жета за 2023 год» (первое чтение).

4. Проект постановления «О сводном годовом докладе о ходе реализации и об 
оценке эффективности государственных программ Иркутской области по итогам 2023 го
да».

5. Проект постановления «Об утверждении проекта бюджетной сметы Законода
тельного Собрания Иркутской области на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 го
дов».

6. Проект постановления «Об отчете Правительства Иркутской области о распоря
жении государственной собственностью Иркутской области за 2023 год».

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1328 «О внесении изменения в часть 1 
статьи 2 Закона Иркутской области «О налоге на имущество организаций» (второе чте
ние).

8. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 639663-8 
«О внесении изменений в части первую и вторую Налогового кодекса Российской Феде
рации и отдельные законодательные акты Российской Федерации».
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9. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 639660-8 
«О внесении изменений в Бюджетный кодекс Российской Федерации и отдельные законо
дательные акты Российской Федерации».

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1314 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О Красной книге Иркутской области» (второе чтение).

11. Проект постановления «О внесении изменений в отдельные постановления За
конодательного Собрания Иркутской области». '

12. Проект постановления «О проекте Соглашения о сотрудничестве между Зако
нодательным Собранием Иркутской области (Российская Федерация) и Брестским област
ным Советом депутатов (Республика Беларусь)».

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект постановления «Об отчете о результатах деятельности Правительства 
Иркутской области за 2023 год».

2. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1361 «Об исполнении бюджета Терри
ториального фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области за 2023 
год» (первое чтение).

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1366 «Об исполнении областного бюд
жета за 2023 год» (первое чтение).

4. Проект постановления «О сводном годовом докладе о ходе реализации и об 
оценке эффективности государственных программ Иркутской области по итогам 2023 го
да».

5. Проект постановления «Об утверждении проекта бюджетной сметы Законода
тельного Собрания Иркутской области на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 го
дов».

6. Проект постановления «Об отчете Правительства Иркутской области о распоря
жении государственной собственностью Иркутской области за 2023 год».

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1328 «О внесении изменения в часть 1 
статьи 2 Закона Иркутской области «О налоге на имущество организаций» (второе чте
ние).

8. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 639663-8 
«О внесении изменений в части первую и вторую Налогового кодекса Российской Феде
рации и отдельные законодательные акты Российской Федерации».

9. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 639660-8 
«О внесении изменений в Бюджетный кодекс Российской Федерации и отдельные законо
дательные акты Российской Федерации».

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1314 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О Красной книге Иркутской области» (второе чтение).

11. Проект постановления «О внесении изменений в отдельные постановления За
конодательного Собрания Иркутской области».

12. Проект постановления «О проекте Соглашения о сотрудничестве между Зако
нодательным Собранием Иркутской области (Российская Федерация) и Брестским област
ным Советом депутатов (Республика Беларусь)».

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ О РЕЗУЛЬТАТАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2023 ГОД»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:09. Речь 0 мин 21 сек
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Вопрос № 1. Проект постановления "Об отчете о результатах дея
тельности Правительства Иркутской области за 2023 год". Докладывает 
Зайцев Константин Борисович - Председатель Правительства Иркутской 
области. Пожалуйста, Константин Борисович, на трибуну.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  Председатель Правительства Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:27:30. Речь 20 мин 1 сек

Добрый день, уважаемый Игорь Иванович, уважаемый Александр 
Юрьевич, уважаемые депутаты, коллеги, сегодня я представляю отчет о 
деятельности Правительства Иркутской области за 23 год. Части мы по
дробно обсудили с вами на профильных комитетах и комиссиях. Благода
рю за замечания и предложения, мы их обязательно учтем в нашей даль
нейшей работе. Г од был напряженным не только для Приангарья, но и для 
страны в целом. Мы продолжаем учиться в условиях неопределенности и 
санкционного давления. Важнейшим составляющим этого процесса стало 
взаимодействие с Законодательным Собранием. Региональный парламент 
стал центром обратной связи от людей и точкой сбора предложений по со
вершенствованию законодательства. Работа велась по достижению нацио
нальных целей, по выполнению региональных проектов, государственных 
программ, стратегических инициатив, благодаря чему мы... с вами удалось 
справиться с основными задачами по всем приоритетным направлениям. 
Конструктивное взаимодействие со всеми заинтересованными в развитии 
региона сторонами позволило не только сохранить положительную дина
мику основных экономических показателей, но и занять лидирующие по
зиции среди субъектов Российской Федерации.

Регион занимает 11-е место по объему ВРП среди субъектов Рос
сийской Федерации. По предварительной оценке, показатель вырос на 1,7 
%, и составил около 2,5 триллиона рублей.

Объем инвестиций в основной капитал составил 970 миллиардов 
рублей, что соответствует восьмому месту среди субъектов Российской 
Федерации и второму месту среди субъектов Сибирского федерального 
округа.

Уровень общей безработицы по МОД в Иркутской области соста
вил 3,7 % от численности экономически активного населения.

Средняя зарплата, по уточненным данным, увеличилась почти на 15 
%, и составила 74 257 рублей.

Регион на втором месте среди субъектов Сибирского федерального 
округа и на 16-м в России.

По итогам 23 года имеется небольшая просадка по индексу про
мышленного производства, который составил 97 %, что обусловлено вли
янием ряда факторов, среди которых сокращение объема добычи нефти в 
рамках добровольного договора между участниками ОПЕК, снижение по 
объемам обработки древесины, что связано, на мой взгляд, с временными 
сложностями по отгрузке грузов в восточном направлении. Тем не менее, 
прогноз по индексу промышленного производства благоприятный. По 
нашим оценкам, к 25 году ежегодный прирост может составить около 5 %.

Важным фактором, который позволил бы выйти на итоговые цифры 
в экономике в целом, это поддержка инвестиций. Несмотря на внешние 
факторы, ни один из реализуемых на территории региона крупный и сред
ний инвестиционный проект не был приостановлен. Таких проектов у нас 
всего порядка 180, их общая стоимость 3,5 триллиона рублей. В перспек
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тиве это 40 000 новых высокооплачиваемых рабочих мест и 2 триллиона 
дополнительных налоговых поступлений во все уровни бюджетной систе
мы. На сегодняшний день уже инвестировано порядка 1,2 триллиона руб
лей, создано свыше 15 000 рабочих мест.

В прошлом году Иркутская нефтяная компания запустила гелевый 
завод на Ярактинском нефтегазоконденсатном месторождении в режиме 
опытного применения. Технология не имеет аналогов в мире. Новый завод 
стал вторым и крупнейшим в России. Уже в этом году Иркутской нефтя
ной компанией будет запущен завод полимеров, который закроет потреб
ность страны в полимерных материалах.

Компания "Илим" ввела в эксплуатацию целлюлозно-картонный 
комбинат в Усть-Илимске. Он стал самым высокотехнологичным произво
дителем целлюлозно-картонной продукции в России.

Компания "Русал" продолжает строительство единого промышлен
ного комплекса, направленного на импортозамещение первого пускового 
комплекса Тайшетского алюминиевого завода и анодной фабрики полного 
цикла производства обожженных анодов.

В активную стадию перешел проект по разработке золоторудного 
месторождения "Сухой Лог". В этом году начнется опытно-промышленная 
разработка месторождения.

Особое значение для развития отраслей и компаний имеют эффек
тивно выстроенные меры государственной поддержки. Фонд развития 
промышленности Иркутской области в 23 году предоставил 15 займов на 
общую сумму 387 миллионов рублей. Получателями займов привлечено 
инвестиций на сумму 653 миллиона рублей. Компенсацию части затрат 
получили 39 предприятий на общую сумму почти 18 миллионов рублей. В
23 году на реализацию программы развития промышленности привлечено 
финансирование из федерального бюджета в сумме 53 миллиона рублей.

Интересные проекты, поддержанные РФРП в 23 году, - это проект 
по созданию производства водно-дисперсионных красок и грунтов. Пла
нируемый объем выпускаемой продукции разных видов краски и грунтов - 
546 тонн.

Представители малой химии Восточной Сибири, осуществляющие 
производство продуктов, в основном, органичного синтеза, естественный 
представитель титанов, единственный представитель титанов в России, 
планируемый объем выпуска продукции составит 556 тонн. Компания, ко
торая начала производить противопожарные двери, сейчас сотрудничает с 
Фондом капремонта, планирует объем выпуска продукции по проекту 
16000 штук.

Торгово-закупочная компания с проектом по производству пище
вых продуктов профинансирована ФРП. Объем выпускаемой продукции - 
168 тонн.

Совершенствовались меры и поддержки экспортеров в регионе. 
Очень хорошо зарекомендовал себя наш инициативный инструмент "Экс
портный десант", который включен в список лучших практик по содей
ствию развития экспортной деятельности Российского экспортного центра 
и Агентства стратегических инициатив. С начала действия десанта посетил
24 муниципальных образования Иркутской области, заключено 7 экспорт
ных контрактов. В 23 году совместно с Российским экспортным центром 
реализуется пилотный проект по акселерации и продвижению средних 
экспортоориентированных субъектов предпринимательской деятельности 
на зарубежные рынки. 3 компании уже заключили контракты на поставку
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своей продукции за рубеж. Еще 2 внешнеторговых контракта готовятся к 
подписанию.

В регионе активно работает инфраструктура поддержки МСП. По 
льготной ставке предоставляются микрозаймы Фондом микрокредитова
ния Иркутской области. Действует 17 программ кредитования для СМП, 
включая микрозаймы для социального предпринимательства и исполнения 
оборонного заказа.

В 23 году Иркутская область стала лидером по выдаче займов через 
цифровую платформу МСП.РФ. За год фонд выдал 90 займов на общую 
сумму 308 миллионов рублей.

По принципу одного окна продолжается работа Центра "Мой биз
нес". Представители бизнеса могут получить услуги и поддержку в виде 
профессиональных услуг для бизнеса, обучающих курсов, помощи в поис
ке инвесторов и финансирования. Также в 23 году почти 60 предпринима
телей прошли школу маркетплейсов в Центре "Мой бизнес". В итоге их 
выручка увеличилась более чем на 48 %, что говорит о существенном по
тенциале роста за счет объема продаж.

Всего в Иркутской области зарегистрировано более 88 000 субъек
тов малого и среднего предпринимательства, на которых трудятся более 
366000 жителей Приангарья. На 56 % увеличилось количество самозаня
тых граждан и составило более 123000 человек. Иркутская область по чис
лу субъектов МСП занимает 16-е место среди регионов России и 3-е место 
среди регионов Сибирского федерального округа. Всего на поддержку и 
развитие МСП в 23 году направлено 258 миллионов рублей, благодаря че
му более 11000 СМП получили государственную поддержку.

Количество действующих микрозаймов составило 961 единицу, в 
том числе предоставленные начинающим предпринимателям - 132 едини
цы. Объем гарантированных получателей составил 4,5 миллиарда рублей. 
Количество социальных и молодых предпринимателей получили грант - 27 
единиц. В 4 моногородах региона функционируют предприятия террито
рий опережающего развития: это Усолье-Сибирское, Саянск, Черемхово, 
Тулун. Резидентами ТОР является 21 юридическое лицо, из них 2 резиден
та получили свой статус в 23 году. По итогам 23 года резидентами ТОР 
создано 41 новое рабочее место, привлечено 543 миллиона рублей инве
стиций.

Коллеги, мы продолжаем работу по развитию модернизации агро
промышленного комплекса. На поддержку сельскохозяйственного произ
водства направлено на 2,7 миллиарда рублей из областного бюджета и 1 
миллиард рублей из федерального бюджета. Объем производства продук
ции сельского хозяйства увеличился на 1,6 % и составил почти 82 милли
арда рублей. Предприятиями Иркутской области экспортировано сельско
хозяйственного сырья и продовольственных товаров, продукции на сумму 
60 миллионов долларов США, что в 2,5 раза выше, чем в 22 году. Валовый 
сбор зерна, овощей и картофеля, а также объемы производства мяса, моло
ка, яиц вы видите на слайде. На снижение урожайности повлияла холодная 
весна, дождливая погода в период произрастания продукции.

В отчетном году мы имеем неплохие результаты по вводу новых 
производств в сферах АПК. Введена модернизация молочно-товарной 
фермы. Завершен первый этап строительства маслозавода по переработке 
рапса, запущен автоматизированный птицеводческий цех. Увеличилось 
производство масла сливочного, мяса птицы, колбасных изделий, комби
кормов. Индекс производства пищевой продукции составил 100,4 %. Так
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же в 23 году самообеспечение региона по мясу увеличилось до 63,6 %. 
Уровень самообеспечения по молоку увеличился на 87... до 87,8 %. Здесь 
задачу Правительства мы видим в продолжении поддержки именно тех 
сегментов АПК, которые имеют потенциал роста в условиях нашего реги
она, развитии наиболее перспективных направлений с учетом их экономи
ческой целесообразности это позволит нам обеспечить эффективный вклад 
региона в общую продовольственную безопасность страны. Особое вни
мание будет уделено учету рисков возникновения кризисных явлений в 
отрасли, наподобие той чрезвычайной ситуации, которая сложилась в этом 
году в связи с распространением заразно-узелкового дерматита и с кото
рой нам удалось справиться. На восстановление поголовного скота сель
хозпроизводителям в текущем году мы предоставим субсидии.

Теперь о ситуации в лесном комплексе. Все мы знаем, что Иркут
ская область один из лидеров по запасам леса. Особым достижением счи
таю улучшение ситуации в сфере незаконных рубок, а именно количество 
фактов снизилось на 22 %, объем на 63 %, ущерб на 59 %.

В 23 году наблюдается рост производства бумаги и бумажных из
делий на 2,6 %. Индекс промышленного производства по обработке древе
сины и производства изделий из дерева составил 86,6 %. Снижение связа
но с ограниченной пропускной способностью железнодорожной инфра
структуры в восточном направлении. Я уже об этом говорил.

В перечень приоритетных инвестиционных проектов в области 
освоения лесов по состоянию на 1 января 24 года включено 8 проектов. 
Объем инвестиций составил 135 миллиардов рублей. За текущий период 
24 года включено еще 3 проекта с общим объемом 10,8 миллиарда рублей. 
При реализации проектов создаются современные заводы с новейшим 
оборудованием по производству широкого спектра продукции сухих и 
строганых пиломатериалов, погонажных изделий, мебельного щита, эле
ментов деревянного домостроения, клеенно-сращиваемой продукции, цел
люлозы, картона, плит ДСП, фанеры, пеллет и других видов продукции, 
предназначенных на экспорт и внутренний рынок. Фундаментом для роста 
отраслей экономики, безусловно, стала макроэкономическая стабильность 
и ответственная бюджетная политика. Так, доходы консолидированного 
бюджета увеличились на 2,2 % и составили 326 миллиардов рублей. По
ступление налогов и неналоговых доходов выросло на 8,4 и составило 
278,8 миллиардов рублей. Значительную долю в увеличении собственных 
доходов занимает налог на доходы физических лиц, по темпу роста по
ступления которого за 23 год Иркутская область занимает второе место 
среди субъектов Сибирского федерального округа. Несмотря на отрица
тельную вследствие введенных санкционных ограничений динамику по
ступления налога на прибыль организаций в течение 11 месяцев 23 года, 
по итогам года его фактическое поступление превысило уровень 22-го. 
Это объясняется изменением в третьем квартале 23 года конъюнктурных 
мировых товарно-сырьевых рынков. Драйверами роста стали нефте- и га
зодобывающие, золотодобывающие, финансовые компании, а также ком
пании железнодорожного транспорта.

Исполнение по расходам консолидированного бюджета в 23 году 
составило 338 миллиардов рублей, это почти на 30 миллиардов рублей 
выше уровня 22 года. В текущем году поступление налоговых и неналого
вых доходов в консолидированный бюджет Иркутской области ожидается 
в объеме порядка 280 миллиардов рублей, что на 1,6 миллиардов рублей 
выше фактических поступлений 23 года. Исполнение расходной части
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консолидированного бюджета запланировано в объеме 366 миллиардов 
рублей, или с ростом на 80... на 8 % пунктов к предыдущему году. Постав
ленная на федеральном уровне задача удержания на безопасном уровне 
госдолга в 23 году выполнена. Так, консолидированный долг Иркутской 
области на 1 января 24 года составил 29,8 миллиардов рублей. По уровню 
консолидированного долга регион находится на втором месте среди субъ
ектов СФО. В соответствии с оценкой долговой устойчивости субъектов 
Российской Федерации, проведенной 23 году Министерством финансов 
Российской Федерации, Иркутская область отнесена к регионам с высоким 
уровнем долговой устойчивости, что свидетельствует о низком уровне 
рисков.

24 год принес нам новые задачи и новые вызовы. Мы с вами приня
ли решение о дополнительной поддержке СВО и членов их семей. С 1 ян
варя проиндексированы зарплаты работников учреждений бюджетной 
сферы. Указ Президента по поддержке многодетных семей налагает на нас 
необходимость принятия соответствующих решений. И наша с вами зада
ча обеспечить реализацию таких направлений и сохранение финансовой 
устойчивости региона. На фоне роста экономических показателей и сба
лансированной бюджетной политики поступательно снижается уровень 
бедности населения в регионе. Он составляет 13,2 % от численности насе
ления области. Это на 0,7 процентных пункта ниже прошлого года. Из 
трудной жизненной ситуации вышли более 19000 человек. По темпам 
снижения уровня бедности Иркутская область заняла 6-е место среди 
субъектов СФО и 21-е место среди субъектов Российской Федерации. Ре
ально располагаемые денежные доходы составили 105,4 %. Это обуслов
лено превышением темпа роста объема номинальных денежных доходов 
населения над темпами роста потребительских цен. Заработная плата сло
жилась в размере 74 целых... 74 257 рублей, на 14 % выше прошлого года. 
По данному показателю мы занимаем 2-е место в СФО и 16-е в России. 
Наибольший рост оплаты труда зафиксирован в сфере гостиниц и пред
приятий общественного питания на 25,5 %, в финансовых, страховых сфе
рах - на 25,4.

В зоне постоянного внимания Правительства вопросы оплаты труда 
сотрудников бюджетного сектора: педагогов, врачей, специалистов соци
альной и культурной сферы. Мы продолжаем приводить их зарплаты в со
ответствие с майскими указами Президента. Рост зарплаты в отраслях, где 
основную долю занимают учреждения социальной сферы, в 23 году отме
чен в пределах от 12,6 до 15,8 %.

Все проекты, связанные с развитием экономики, строительством, 
модернизацией новых предприятий, не могут быть реализованы без при
влечения трудовых ресурсов. По итогам 23 года показатели рынка труда 
Иркутской области характеризуются положительной динамикой, и чис
ленность безработных по МОТ составила 42,2 тысячи человек, сократив
шись на 27 %.

Те объекты и мероприятия, которые вошли в национальные проек
ты, находятся на особом контроле Правительства региона. В 23 году реа
лизованы мероприятия 46 региональных проектов в рамках реализации 12 
национальных. Их объем финансирования из средств федерального и об
ластного бюджета составил 37,3 миллиарда рублей, освоено 93 %. Работы 
завершены на 187 объектах - это новые и отремонтированные школы, дет
ские сады и медучреждения, объекты культуры, спорта и дорожные со
оружения. Региональным проектом установлено 146 показателей, из кото
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рых 143 достигнуты по итогам отчетного года. Не достигнуто 2 показателя 
в рамках национального проекта - это "Безопасные и качественные доро
ги" и 1 показатель в рамках национального проекта "Демография". В этом 
мы году мы активно включились в реализацию национального проекта 
"Беспилотной авиационной системы". Мы планируем принять участие во 
всех 5 новых национальных проектах, о которых сказал Президент в своем 
послании: "Семья", "Кадры", "Молодежь России", "Продолжительная и 
активная жизнь" и "Экономика данных". В 24 году в рамках национальных 
проектов предусмотрено финансирование 162 проектов капитального 
строительства и ремонта, из них 153 планируется к вводу в этом году.

Удовлетворенность граждан уровнем своей жизни, уверенность в 
завтрашнем дне - главный критерий оценки нашей с вами работы, уважае
мые депутаты.

Для нас уже стало привычным открытие отремонтированных школ, 
новых детских садов, поликлиник, парков, скверов, культурных и спорт...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:31. Речь 0 мин 20 сек

Сколько времени еще, Константин Борисович? Сколько? 5 минут?

ЗАЙЦЕВ К.Б.
Нет, минут 20.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Серьезно?

ЗАЙЦЕВ К.Б.
На вопросы еще отвечать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Нет. По докладу сколько минут?

ЗАЙЦЕВ К.Б.
Ну, минут 10.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, 10 минут включите.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  Председатель Правительства Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:47:51. Речь 10 мин 0 сек

В отчетном периоде профинансировано 178 мероприятий по проек
тированию, приобретению, строительству, реконструкции, капремонту 
объектов социально-культурного, бытового значения, на которые было 
направлено 13,8 миллиардов рублей, в том числе завершены объекты по 74 
объектам. В целях создания комфортных условий жизни в сельской мест
ности продолжается реализация программы "Комплексное развитие сель
ских территорий". Предоставлены гранты 42 муниципальным образовани
ям на реализацию 97 общественно значимых проектов по благоустройству 
сельских территорий. Все проекты реализованы. Построен дом культуры в 
Хомутово, ФОК в Заларях.
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Повышение связанности и транспортной доступности внутри реги
она является приоритетом. Дороги - это важный элемент комплексного 
развития территорий. В 23 году в нормативное состояние приведено 372 
км, из них 316 автомобильных дорог регионального значения и 56 автомо
бильных дорог местного значения. На автомобильных дорогах региона 
(непонятно) выполняются работы по установке 2 светофоров, модерниза
ции 31 нерегулированного пешеходного перехода, обслуживанию 229 
комплексов автоматической фиксации нарушений дорожно-транспортных 
нарушений. В 23 году оказывается поддержка муниципальным образова
ниям на приведение автомобильных дорог в нормативное состояние, вхо
дящих в транспортный каркас (непонятно). В нормативное состояние при
ведена 61 дорога... 61 км дороги, автомобильных дорог общего пользова
ния, и реализовано 79 объектов дорожного хозяйства. На эти цели было 
выделено 1,9 миллиардов рублей. Также предоставлены субсидии 9 муни
ципальным образованиям на ремонт дорог к СНТ общей протяженностью 
23 км.

Опережающее развитие инфраструктуры - фундамент повышения 
качества жизни. Наша строительная отрасль показывает отличные резуль
таты. По слайде вы видите, объем вводимого жилья вырос на 19 %, введе
но 1,5 миллионов квадратных метров, в том числе многоквартирное - 475 
квадратных метров, индивидуальное жилищное строительство - чуть более
I миллиона квадратных метров.

Мы выполняем задачу федерального центра по расселению аварий
ного жилья. Так, в 23 году в рамках мероприятия по БАМу расселено 98 
семей из 3,7 тысяч квадратных метров аварийного жилья. На эти цели бы
ло выделено 456 миллионов рублей. В 24 году запланировано переселить 
еще 73 семьи из 3,2 тысяч квадратных метров аварийного фонда. На эти 
цели в бюджете предусмотрен 431 миллион. В новый реестр вошло 1424 
многоквартирных дома общей площадью 522 квадратных метров, в кото
рых проживает более 29000 человек. Предварительная потребность финан
сирования составила 55 миллиардов рублей.

Особое внимание уделяется проведению мероприятий по модерни
зации коммунальной инфраструктуры. Заменено порядка 140 км ветхих 
сетей теплоснабжения, построена одноблочная модульная котельная в За- 
ларях. Завершено строительство 7 объектов питьевого водоснабжения, за
вершена реализация 7-го - 9-го этапов реконструкции КОС правого берега 
города Иркутска. Действует 103 конституционных соглашения на общий 
объем инвестиций 6 миллиардов рублей. В регионе реализуется 5 проектов 
по привлечению средств инфраструктуры бюджетных кредитов на сумму
II миллиардов рублей.

В июне 22 года утверждена совместная с компанией "Газпром" про
грамма газификации и газоснабжения Иркутской области до 25 года. Про
граммой предусматривается газификация Жигалово, Киренска, Усть-Кута, 
Магистральный и еще 6 населенных пунктов Казачинско-Ленского района. 
В обозначенных населенных пунктах активно ведется работа по строи
тельству и размещению газовых котельных.

Напомню, в настоящее время на территории региона транспорти
ровка природного газа осуществляется только на базе Братского газокон
денсатного месторождения в Правобережном районе города Братска и в 
поселке Зяба Братского района. В 23 году потребление составило 18 мил
лионов кубов. Реализация программ поможет увеличить газификацию 
населения на 2,2 % с приростом объема потребления газа до 138 миллио-
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нов кубов. Природным газом (непонятно) обеспечить 11251 домовладение.
Есть вопросы, которые всегда находятся в центре внимания Прави

тельства. Мы работаем над ними постоянно. К сожалению, демографиче
ская ситуация в регионе характеризуется миграционным оттоком. Показа
тель смертности... естественной убылью населения по сравнению с 22 го
дом на 1000 человек. Показатель смертности населения в 23 году составил 
13,2 случаев на 1000 населения и снижением на 7 % по сравнению с 22 го
дом. В связи со стабилизацией эпидемической обстановки из-за вспышки 
новой коронавирусной инфекции (СОУШ-19) изменилась структура при
чин смертности. От коронавирусной инфекции сдвинулось с 4 на 12 место, 
а лидируют по-прежнему болезни системы кровообращения. Второе место, 
как и в доковидное время, занимает смертность от новообразований. 
Внешние причины (травмы, отравления) являлись причиной 11 % случаев 
и на 4 месте смертность от болезней органов пищеварения (5,7), 5-е зани
мают случаи смерти от болезней органов дыхания. В 23 году снизились 
показатели младенческой смертности на 3,1.

По итогам 23 года продолжительность жизни населения увеличи
лась до 69,9 лет в сравнении с 2013 годом свыше на... с 13 годом свыше на 
3,1 года. Важно отметить, как сказал глава государства в Послании, рост 
продолжительности активной жизни, здоровой жизни, для этого в том чис
ле нужна качественная и доступная медицина. Объем финансирования от
расли здравоохранения ежегодно увеличивается. В 23 году за счет средств 
источников финансирования было выделено 79 миллиардов рублей, что на 
5 % выше уровня 22-го.

Все показатели реализации национальных проектов "Здравоохране
ние", "Демография" выполнены на 100 %. В рабочих поездках по муници
палитетам, мы видим, многие учреждения находятся не в лучшем состоя
нии, не хватает оснащения. Обстановку часто нельзя назвать комфортной. 
Пусть не сразу, но (непонятно) стараемся решать эти проблемы: ремонти
ровать медицинские организации, закупаем лекарства, оборудование. В 23 
году на капитальный ремонт, проектные работы было предусмотрено 0,2 
миллиарда рублей. Проводится капитальный ремонт 64 объектов здраво
охранения, велось строительство 7 объектов, проводились проектные ра
боты по строительству 6 объектов.

Здоровье человека - это осознанный взгляд на здоровый образ жиз
ни. Спорт - это одно из направлений, которое позволяет улучшить каче
ство жизни. Ежегодно растет доля населения, систематически занимаю
щихся физической культурой и спортом. В 23 году завершены капиталь
ные ремонты 10 спортивных объектов, создано 44 новых плоскостных со
оружений в сельской местности, завершено 4 многофункциональных спор
тивных площадки. Благодаря развитию спортивной инфраструктуры 46 % 
жителей области регулярно занимаются спортом.

Когда речь идет о развитии страны, значимую роль играет вопрос 
воспитания подрастающего поколения. Сегодня система образования 
включает 1926 организаций. Охвачено образованием около 600000 детей и 
молодежи. Занято 45000 педагогических работников. Показатель доступ
ности дошкольного образования составляет 100 %. В 23 году построено 2 
детских сада на 360 мест. За счет капитальных ремонтов, внутренних ре
зервов, имеющихся, создано 960 дополнительных мест. Численность 
школьников составила порядка 344000 человек, и за 4 года она выросла на 
10000 детей. В 23 году завершено строительство 7 школ на 1789 мест. В 
рамках проекта "Модернизация школьных систем образования" завершен
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капитальный ремонт 40 объектов.
Сфера культуры также шагает в ногу со временем, предоставляет 

свои современные реалии. Наблюдается положительная динамика в дея
тельности учреждений. На 11 % увеличилось количество детей в театраль
ных мероприятиях, число слушателей концертных мероприятий выросло 
на 18 %. Число посещений культурных мероприятий составило 30000 че
ловек. В 23 году проведен конкурсный отбор на состояние субсидий из об
ластного бюджета. В 23-м осуществлялось строительство и реконструкция 
12 муниципальных учреждений культуры в 11 муниципальных образова
ниях. Завершилось строительство и реконструкция 6 домов культуры, 
начато строительство дома культуры в селе Обуса и сельского клуба в Но
востройке Черемховского района. В 34 учреждениях культуры проводи
лись мероприятия по капитальному ремонту.

Социальное благополучие, безусловно, достигается комплексом 
мер. Но не только инфраструктурные проекты, например, больницы, шко
лы, дороги, но и адресная помощь, пособия, помощь в трудоустройстве. В 
23 году область в установленные сроки в полном объеме предоставлялись 
все гарантированный меры социальной поддержки. Ими воспользовалось 
684 человека. На предоставление 100 мер социальной поддержки было 
направлено 38 миллиардов рублей. Это более трети всего населения обла
сти.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:52. Речь 0 мин 9 сек

Добавьте 5 минут, пожалуйста.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  Председатель Правительства Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:58:01. Речь 1 мин 53 сек

Я поставил задачу членам Правительства в текущем году проинвен
таризировать все меры социальной поддержки региона, условия их предо
ставления и провести анализ получателей этих мер. Наша цель - макси
мально вовлечь граждан Иркутской области в трудовую и экономическую 
деятельность.

Коллеги, на поддержке участников СВО я не буду сильно останав
ливаться, потому что мы с вами постоянно в рабочем порядке принимаем 
все необходимые меры, для того чтобы поддерживать самих участников 
СВО и членов их семей. Вот на эти цели нам предстоит достаточный объ
ем финансирования, в котором мы с вами будем постоянно в течение года 
уточняться, просить у вас уточнение в очередном бюджете. Вот поэтому я 
считаю, что это приоритетная задача, о которой говорил Игорь Иванович 
Кобзев, и мы ее с вами должны будем выполнить.

По итогам заседания... По итогам заседания совета по стратегиче
скому развитию и национальным проектам в декабре прошлого года глава 
государства поставил задачи на текущий 24 год: кроме народосбережения 
и поддержки семей с детьми, о которых я сказал ранее, это укрепление 
экономического и технического суверенитета, увеличение реальных дохо
дов граждан, развитие образования, науки и кадрового потенциала, опере
жающее обновление инфраструктуры, а также формирование цифровой 
платформы для управления в сфере комплексного социально- 
экономического и пространственного развития наших населенных пунк-
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тов.
Уверен, что совместными усилиями мы с вами, уважаемые депута

ты, а также с представителями бизнеса, экспертного и научного сообще
ства, главами муниципальных образований мы выработаем сбалансиро
ванные решения, добьемся результатов для жителей нашего региона. До
клад закончил. Спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:55. Речь 0 мин 17 сек

Спасибо, Константин Борисович.
Уважаемые коллеги, переходим к вопросам. Пожалуйста, вопросы.
Павел Ильич Сумароков, пожалуйста, ваш вопрос.

СУМАРОКОВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 11:00:12. Речь 0 мин 20 сек

Константин Борисович, ну, на территории областного центра есть 
большой социальный объект, который строится уже в течение 3 лет. Это 
школа на Багратиона. Скажите, пожалуйста, в этом году эта школа будет 
запущена в эксплуатацию?

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  Председатель Правительства Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:00:32. Речь 0 мин 50 сек

Не работает микрофон, да? С учетом той ситуации, которая сложи
лась в школе на Багратиона, в этом году она не будет закончена. Но мы 
будем делать все усилия, для того чтобы в следующем году эту школу по
стараться достроить. У нас есть с вами, коллеги, еще несколько школ, ко
торые у нас вышли с национального проекта, и нам нужно с вами допол
нительно 6 миллиардов рублей, для того чтобы их тоже завершить, вот. 
Мы сегодня ставим в приоритете и будем просить вашей поддержки при 
уточнении бюджета - это школы на Ярославском, вот. Мы планируем, 
что... подрядчик обещает, что в этом году закончит, поэтому надо будет 
эту школу дофинансировать. (Не слышно). Да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:22. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста. Депутат Нохоев Петр Иннокентьевич, пожалуйста.

НОХОЕВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:01:27. Речь 2 мин 13 сек

У меня вопрос такого характера. Из доклада я узнал, что смертность 
у нас заберет 23 год 13,2. Ну, я понимаю, конечно. И с другой стороны, 
почему у нас сегодня не хватает специалистов, скажем, по всей области 
здравоохранения?

У нас в Усть-Ордынском округе есть больница № 2, областная 
больница № 2. На сегодня средний персонал получает 25000 рублей, а
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сельский на сегодня получает согласно федерального постановления где- 
то в пределах 60 - 65 тысяч. Люди на сегодня возмущаются, почему у нас 
так идет? И на сегодня, хочу сказать, конечно, у нас с 1 января почти (в 
январе месяце) не работает томограф. Обращались, говорит главный врач, 
везде и всюду. Никакой поддержки нет. Ну, я понимаю. С другой стороны, 
мы это должны работать, чтоб сохранить людей. Вот эта областная боль
ница № 2, на сегодня есть там перинатальный центр, обслуживается 7 рай
онов нашего региона: Боханский, Осинский, Эхирит-Булагатский, Баянда- 
евский, Ольхонский Жигаловский, Качугский. Этих больных людей от
правляли, говорит, в областную... в районную больницу - Баяндаевскую 
районную больницу, а там с марта месяца не работает томограф. Отправ
ляют на сегодня в Боханскую районную больницу. Но этот томограф 2011 
года. Необходимо там, где-то, там где-то в пределах 15000 рублей.

Ну, в заключение хочу что сказать? В советское время, кто работал 
в сельском хозяйстве, (непонятно) доходила, давали государства (непонят
но) примерно 5 %, а на сегодня жители нашей Иркутской области 13 с 
лишним. Поэтому в этом направлении в первую очередь необходимо, ду
маю, уважаемый Константин Борисович, необходимо направление делать, 
и нормальная заработная плата должна быть в отделе здравоохранения. 
Спасибо.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  Председатель Правительства Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:03:40. Речь 1 мин 38 сек

Да, спасибо. Спасибо большое за вопрос. Полностью поддерживаю 
то высказывание, которое вы сейчас сказали, по сбережению населения. 
Безусловно, это наша с вами общая цель, самая важная. И заключается все 
в том, что здесь должен быть комплексный подход, о чем вы справедливо 
говорили, и экономики, и заработной платы. Мы с коллегами из профсою
зов каждый раз на... они добиваются позиции, связанной с увеличением 
заработной платы. Я говорил, что наша заработная плата, которую мы 
нашим муниципальным служащим, госслужащим, в здравоохранении в 
прошлом году увеличивали, составила от 12,3 % до 15 % увеличение. Ну и, 
соответственно, указные категории, в которые в том числе входят и меди
ки, мы также увеличиваем.

То, что касается томографа. Ну, министр здесь вот здравоохране
ния. Давайте мы ему задачу поставим, чтобы посмотрел, проанализировал 
вот вопрос, связанный с логистикой, для качественного улучшения меди
цинского в данной больнице.

То, что касается кадрового голода. Ну, наверное, это не только ка
сается здравоохранения, это касается всех отраслей сегодня, к сожалению, 
и над этим тоже нам нужно очень комплексно, внимательно работать. И 
уверен, что мы... Нам это по силам. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:05:18. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо. Ружников Дмитрий Олегович. Эдуард Юрьевич, если у 
вас вопрос, вам надо нажать кнопочку "вопрос", если выступление, тогда 
сначала идут вопросы. Все, окей. Ружников Дмитрий Олегович, пожалуй
ста.
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РУЖНИКОВ Д.О. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 11:05:31. Речь 0 мин 43 сек

Да, добрый день, уважаемые коллеги. Константин Борисович, 
Игорь Иванович и всем говорили о том, что у нас есть еще одна категория, 
да, вы ее затрагивали, дети-сироты. Но вот мы на комитете рассматривали 
этот вопрос. И вопрос не в рамках там финансирования, выделения квад
ратных метров и всего остального. Просто динамика у нас достаточно вы
сокая остается. И если получится сейчас вот позицию Правительства крат
ко обозначить, мы вот что будем с основой делать, вот с этой. Проблема не 
в не найти деньги и выдать им жилье, а как мы работаем с непосредствен
но причиной формирования такой динамики по вновь статусу обретаемому 
детей-сирот?

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:06:14. Речь 2 мин 59 сек

Да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Губернатору включите микрофон.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области

Я думаю, что здесь позиция... У нас присутствуют представители 
прокуратуры. Мы же там предлагали ряд... Ну, да, уравнять все нормы, ко
торые действуют различные в разных муниципальных образованиях. Ну, 
то есть они варьируются от 13 до 18. Сегодня мы в прокуратуру обрати
лись, они как бы сегодня не поддерживают этот вариант. И я бы хотел, 
пользуясь вот площадкой, все-таки, коллеги из прокуратуры, все-таки 
внимательно подойти к этому вопросу. Мы все равно должны к этому по
дойти, и понимать, ну, это тоже идет напряженность среди жителей, кото
рые задают мне вопросы: почему там идет из расчета на 13 квадратных 
метров или там на 15, на 16, а у кого-то на 18? Это первое.

А вторая история. Ну, в любом случае она имеет ряд, наверное, мо
ментов, которые связаны с именно учетной политикой. И здесь у нас мно
го сегодня ряд нарушений есть, и фиксируют и правоохранительные орга
ны. Я уверен, что и министерство социального развития, и все, кто сегодня 
участвуют в этом вопросе, наверное, внимательно будет обращать такие 
свои действия по постановке на учет всех, кто, ну, по положению, по зако
ну имеют, но я бы хотел бы детально анализировать причины. Вот здесь 
вот, наверное, самое главное, я думаю, что вот этот комиссионное сопро
вождение и следственных органов, и прокуратуры должно сформировать 
позицию по учетной политике тех, кто сегодня, ну, имеет право, законное 
основание встать на эту очередь. Это первое.

Ну и третье, конечно, жилищные сертификаты, сегодня, как бы мы 
ни говорили, они пользуются спросом. Ну, почему? Объясню, я думаю, все 
понимают, что каждый человек выбирает место проживания будущего. 
Это может быть близко к работе, это может быть удобно там для тех, 
наверное, других каких-то причин. И здесь вот мы проанализировали, 
Владимир Анатольевич здесь, он может пояснить, что сегодня уже более 
500 человек встали на получение этой единой формы поддержки, жилищ
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ного сертификата, для того чтобы реализовать свое право. Поэтому давай
те, наверное, вот то, что я обозначил, по трем направлениям поработаем. И 
я уверен, что, наверное, на одной из сессий нужно вынести этот вопрос с 
целью комплексного подхода к его решению со всех сторон. Но если Кон
стантин Борисович добавит. Я вот вижу так его.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  Председатель Правительства Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:09:13. Речь 2 мин 32 сек

Включили, нет? Да. Я полностью поддерживаю, что сказал Игорь 
Иванович. Это была его задача проанализировать, почему у нас непрекра- 
щающаяся такая динамика роста детей. Да, это трагедия по большому сче
ту. Поэтому мы вот то, что он сказал, проанализировав с коллегами из 
Правительства, пришли к выводу, что вот... Ну, это техническая часть, 
наверное, разные квадратные метры социальные, и этот вопрос решается 
довольно таки, наверное, спокойно, если муниципальные власти приведут 
в соответствие с рекомендацией Правительства по единому стандарту, ко
торый мы с вами должны определить, все. С юридической точки зрения 
это так. То есть я не вижу здесь препятствий. Здесь должны муниципали
теты просто поработать над единой позицией. Правильно Игорь Иванович 
сказал не должно быть так, что в каком-то муниципалитете лучшие усло
вия для детей-сирот, а для какой-то они худшие. То есть нельзя ухудшать 
ситуацию. Поэтому мы в этом направлении будем работать. И Игорь Ива
нович поставил задачу на региональном совете в городе Братске, который 
будет в июне месяце, мы с мэрами эту ситуацию как раз и хотим обсудить 
с вашей поддержкой, вот. Но то, что касается вообще этой проблематики. 
Ну, неслучайно мы с вами сейчас смотрим и рассматриваем и, вернее, бу
дем рассматривать увеличение подоходного налога, налога на прибыль, 
которые имеют поставленную Президентом страны задачу именно под
держки семей. То есть это не просто увеличение, да, налогов, это как раз 
адресное направление этих средств на те болезненные вещи, которые у нас 
на самом деле есть, в том числе поддержка семей. Если мы будем лучше 
поддерживать семьи, может быть, у нас с вами детей-сирот будет меньше. 
Ну и, конечно, ситуация, связанная с наказанием тех, она безусловно, су
ществует. Но здесь, наверно, нам нужно работать вместе с вами больше с 
правоохранительным блоком, потому что не может быть так, чтобы детей 
бросали. Мы с вами очень много дискуссий проводим по брошенным жи
вотным, а дети-сироты, они - гораздо выше уровень. Это наша безопас
ность страны и будущее нашей страны. Поэтому мы должны здесь очень 
большое внимание уделить этому вопросу.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:11:45. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, Антон Андреевич Малышев.

МАЛЫШЕВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 11:11:50. Речь 0 мин 38 сек

Константин Борисович, вопрос, касающийся Иркутского района. У 
нас в феврале месяце был проигран конкурс на строительство поликлини-
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ки в Хомутово и в Марковском муниципальном образовании.
Сегодня до сих пор строительство не начато. Хотелось бы узнать, 

все-таки начнется в этом году строительство? Насколько я знаю, мы с ми
нистерством здравоохранения общались, что сегодня идет допроектирова- 
ние теплоносителей, то есть газовых котельных, для того чтобы обеспе
чить тепло. То есть мы вроде как проиграли, и вот хотелось бы все-таки 
понять.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  Председатель Правительства Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:12:28. Речь 0 мин 33 сек

Именно об объекте здравоохранения идет речь? (Не слышно). Ну, 
давайте мы профильного министра послушаем. Да, да, Александр Сергее
вич.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Все включено.

ГАЛКИН А.С. -  министр строительства и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 11:13:01. Речь 1 мин 20 сек

Добрый день, уважаемые коллеги, ну, в этом году были (не слыш
но) 2 данных объекта. Они предполагают одновременное проектирование 
и строительство. То есть сейчас оба объекта находятся в государственной 
экспертизе. Действительно, по одному из объектов стоял вопрос проекти
рования от центральной линии. Это то есть от Новоиркутской ТЭЦ в Мар
кова у нас либо строительство модульной котельной. Так как у нас сейчас 
проблематично получение технических условий по Новоиркутской ТЭЦ 
ввиду отсутствия, сейчас идет перераспределение в объемах, которые 
имеются у министерства здравоохранения на других объектах здравоохра
нения, что затянуло как бы вот этот период. Строительство объектов в 
этом году начнется. Плановый период у нас - завершение по контракту - 
это 25 год. Но, конечно же, понимаю, что объекты вот не вышли еще с 
экспертизы. Все усилия делаются для выхода, но при этом контракты как 
бы будут реализовываться уже в этом году именно строительства.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:21. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо. Петр Иннокентьевич Нохоев, ваш второй вопрос.

НОХОЕВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:14:26. Речь 1 мин 44 сек

Уважаемые коллеги, уважаемый Константин Борисович, вот сейчас 
идет отток населения сельских поселений. Вот даже, к примеру, в Алар- 
ском районе есть сельское поселение Бахтай. По списку получается 790 
жителей, а фактически живут 350. Как остановить отток, скажем, молодых 
людей? Кто будет выращивать зерно, скажем, производить мясо, молоко? 
И на сегодня какую-то программу менять надо в сторону. Вы посмотрите, 
на сегодня лизинговый кредит у нас на сегодня идет - 60 %, должен пла
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тить товаропроизводители независимо от формы собственности, 40 % - 
регион. Ну, неужели нельзя?... Вот с Аларского района К-700 обратно вер
нули и комбайн обратно вернули. В этом отношении я задавал вопрос ми
нистру Сумарокову, ответа так и не было. Но и, с другой стороны, мы-то 
должны понимать правильно. Вот все избранные депутаты должны рабо
тать с народом на благо, скажем, нашей территории, в которой люди жи
вут. Поэтому хотелось бы услышать, как отток молодых людей... Чтоб мо
лодежь вернулась обратно в деревни? А сегодня получается рождаемость, 
это не секрет, в Олойском сельском поселении за 23 год родилось 3 ребен
ка, а смертность 13. Поэтому получается в 4 раза больше смертности, тем 
рождаемость. Спасибо.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  Председатель Правительства Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:16:10. Речь 1 мин 39 сек

Министр здесь, но я, наверное, сам отвечу на этот вопрос. Если что, 
дополните меня, Илья Павлович.

Мы видим, и я говорил, что мы практически с вами 4 миллиарда 
рублей направляем на поддержку сельхозпроизводителей. Без экономики в 
сельском поселении остановить миграционный отток невозможно. Поэто
му за эти годы мы проанализировали, что у нас было 9 субсидий, которые 
так или иначе поддерживали наших сельхозпроизводителей. И мы поти
хоньку с вами вместе перестраиваем позицию поддержки адресно тех про
изводителей, которые могут развивать сельское хозяйство, могут как мож
но больше вовлекать в экономическую деятельность населения на сель
ских поселениях. Мы первым этапом, вот и сейчас будем просить вашей 
поддержки, из 9 этих субсидий перейти на 1 субсидию, чтоб это было бо
лее эффективно. Но и у нас есть планы на будущее, как тоже улучшить си
туацию, для того чтобы в сельское хозяйство приходили реально с инве
стициями. И таким образом мы только видим, как поддержать ситуацию, 
связанную с оттоком из сельской местности. Вы правильно говорите, бу
дет работа, люди будут оставаться в сельской местности. Не будет работы, 
они, безусловно, будут переезжать туда, где есть сегодня возможность за
нятости, дохода, для того чтобы содержать свою семью и развиваться.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:49. Речь 0 мин 5 сек

Сарсенбаев Евгений Сейтович, пожалуйста, ваш вопрос.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 11:17:54. Речь 0 мин 21 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Константин Борисович, скажите, 
пожалуйста, у нас вот в самом начале доклада вы про инвестиционные 
проекты говорили. Там есть сейчас физлица, юрлица, иностранные выго
доприобретатели из недружественных стран или нет?

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  Председатель Правительства Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:18:15. Речь 1 мин 5 сек

26



Я полагаю, что и вы, как предприниматель, наверное, понимаете, 
что акционерный капитал, он на сегодняшний день может быть один, зав
тра может быть другой, кто владеет акциями, вот. Наверняка, я не буду от
рицать, что... или подтверждать, что есть ли там капитал физлиц из друже
ственных стран и так далее. Ну, я говорю об экономике в целом, о пред
приятиях, которые вкладывают на территории Иркутской области свои 
финансовые средства для развития экономики субъекта. А с какой целью 
вопрос-то? Что? Вот понять... Ну, вы сегодня владеете акциями одного 
предприятия, завтра продали, переложились в другое предприятие. Как 
можно зафиксировать вопрос, связанный с уставным капиталом, с акцио
нерным капиталом? И для чего это делать вот в рамках развития экономи
ки субъекта?

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 11:19:20. Речь 0 мин 5 сек

Скажу, если позволите, да?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:19:25. Речь 0 мин 27 сек

Евгений Сейтович, у вас выступление или вопрос? У нас не подра
зумевает формат обмен мнениями? Нажмите кнопочку выступление. У вас 
есть право как депутата выступить, но есть очередь из выступающих. По
этому прошу соблюдать регламент.

Коллеги, вопросов к председателю Правительства больше нет? По
жалуйста, Константин Борисович, присаживайтесь, переходим к выступ
лению депутатов.

Демин Эдуард Юрьевич, прошу вас.

ДЕМИН Э.Ю. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:19:52. Речь 2 мин 10 сек

Добрый день. Ну, во-первых, хочу поблагодарить за решение дав
нишней проблемы. У нас (не слышно) наконец-то построили поликлинику, 
поэтому у нас там будет... Ну, движение пошло. Я бы хотел... (Ну, что-то 
со связью, да как-то это что-то плохо работает).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Попробуйте.

ДЕМИН Э.Ю.
Раз, раз... я бы хотел немножко о другом. Вот я бы хотел, чтобы мы 

совместно с Правительством, депутаты, там медицинское сообщество, вы
работали ряд мер по обеспечению кадрами наших больниц, поликлиник и 
так далее, да. Я на примере, просто у нас городская больница № 2. В ней 
есть офтальмологическое отделение, в котором должно работать три вра
ча, работает один. Помощь получают в том числе экстренную, в том числе 
дети, в том числе стационарную помощь жители Братска и близлежащих 
районов. Вот сейчас единственный врач, который там работает и которому 
за 70, он уходит в отпуск на 2 месяца, и, ну, по разговорам, что он с после-
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дующим увольнением. То есть у нас и вполне вероятно, закроется офталь
мологическое отделение, которым пользуются сотни жителей, которые 
вынуждены будут ездить в областной центр. Поэтому глубина проблемы 
большая, и мы в одночасье не решим там какими-то мерами, полумерами 
поддержки. Муниципалитеты и главные врачи используют все возможные 
имеющиеся у них инструменты, но этого недостаточно. Мне кажется, 
назрела проблема какого-то такого глобального решения на будущее, по
тому что мы понимаем, что завтра они не появятся. Это не роботы, кото
рых можно изготовить сотнями и поставить, это надо выучить и так далее. 
Есть и предложения, и в том числе от медицинских сообществ, что с этим 
делать. Поэтому, мне кажется, мы должны к этому подойти более глубоко. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:22:02. Речь 0 мин 4 сек 

Пожалуйста, Игорь Иванович. Микрофон Губернатору включите.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:22:06. Речь 1 мин 53 сек

Я предлагаю выступления... У нас министр здесь, мы включим в 
протокол здесь, в план. Мы же будем в Братске проводить, поэтому го
товьте там предложения. Поедет туда раньше министр. Ну, чтобы уже это 
было действенно. Что? Поднять заработную плату? Вести сопровождения 
тех, кто сегодня обучается в высшем учебном заведении? Ну, то есть или 
сделать проведение конкурса на замещение вакантных должностей, ис
пользуя Российскую Федерацию, те преференции, которые есть.

Я был в Усть-Илимске, мы где... Артем Валерьевич, да? Мы там 
же... главный врач, в общем-то, на позитивном варианте. То есть они вари
анты рассматривают, в том числе и жилье предоставлять. Может быть, 
что-то у них бы позаимствовать. Но, по крайней мере, когда мы были, се
годня очень много специалистов дефицитных специальностей медицин
ских формируют вот эту повестку. Давайте тогда изучите опыт. Вот то, что 
главный врач мне в детской больнице прямо говорил, мы же делаем там 
капитальный ремонт. Мы же сделали в больнице капитальный ремонт. Я 
там был. Теперь надо понять, как привлечь специалистов. Или это будет 
разовая, ну то есть контрактная, история там до 5 лет. Или это будет, ну, 
как бы в долгоиграющую. Тогда нужно местных жителей, я имею ввиду 
специалистов, привлекать, то возвращаться будет там, где родился. Ну, го
товьте предложения. Поручение такое дадим обязательно на группе, ваша 
группа с министерством здравоохранения, Валентина Феофановна Вобли
кова возглавит ее, поручение такое дадим проработать, и я только за. Но 
надо понимать, все модели, значит, все мы будем использовать. Давайте. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:23:59. Речь 0 мин 3 сек 

Нохоев Петр Иннокентьевич, пожалуйста, ваше выступление.
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НОХОЕВ П.И.
На трибуну можно, да?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Нет, конечно. С места.

НОХОЕВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:24:02. Речь 2 мин 20 сек

Я бы хотел продолжить, конечно, по сельскому хозяйству.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Кнопочку нажмите, кнопочку нажмите на микрофоне.

НОХОЕВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области

По сельскому хозяйству. На сегодня, вот услышал, в этом году пла
нируется поддержка независимо от формы собственности в пределах 4 
миллиардов, из них федеральные деньги - 2,7, миллиард денег - с област
ного бюджета. Но сегодня идет инфляция, на технику растет. А почему в 
этом отношении, почему бы именно для поддержки сельского хозяйства 
увеличить, чтоб люди ощущали. В деревнях на сегодня в основном оста
лись пенсионеры и предпенсионного возраста. Они сдают молоко на сего
дня по 25 рублей. У нас в соседнем регионе, в Красноярском крае - 35 руб
лей. Вот этот вопрос поднимаем. Мясо на сегодня закуп - 200 рублей. Я не 
пойму, на сегодня 200 рублей мясо где найдем-то? На Центральном рынке 
я посмотрел, начинается мясо крупного рогатого скота 400 - 450 рублей и 
выше. Поэтому хотелось бы, конечно, еще рассказать, в советское время 
один крестьянин давал более 10 рабочих мест в городах, а на сегодня мы 
забываем же село. Вы помните, наверное, в конце 15 сентября в прошлом 
году мы потеряли 7 деревень. За первые 3,5 месяца еще списали населен
ных пунктов 10. Итого получается 17. Мне просто обидно. Кто-то там ро
дился в свое время. Как мы на сегодня... Надо ставить задачу, как бы со
хранить эти деревни. На западе сами знаем, сколько на сегодня осталось 
деревень, практически нет. И в заключение хочу сказать, конечно, уважае
мые депутаты, мы это должны понимать с вами правильно. Вот этот про
жили 23 год, мы сегодня до конца доклад не услышали, поэтому хотелось 
бы, конечно, много вопросов задавать, именно, чтоб в 24 году какие-то по
правки чтоб были. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:26:23. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо. Сарсенбаев Евгений Сейтович, пожалуйста.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:26:29. Речь 1 мин 21 сек

Отвечая... Хочу рассказать следующее. Ну, вот мое мнение такое. 
Ресурсы Иркутской области использовать могут юридические и физиче
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ские лица, которые участвуют вот в таких инвестпроектах и являются пла
тельщиками налогов у себя на территории тех иностранных государств, 
которые нам являются недружественными. Почему я и спросил конкретно 
именно про недружественные страны. Так если они там уплачивают нало
ги, пополняя бюджет той страны, а та страна является помощником в це
лях борьбы с нами. То есть наши ребята, по сути дела, получает в обратку 
те пули, которые летят в нас, а мы это еще и инвестируем, и помогаем. Че
го здесь непонятного? Ну, к вопросу к моему. То есть если мы даем ресур
сы, даем еще преференции здесь иностранным участникам, а они потом 
платят налоги в тех государствах, а те помогают вооружением. И это во
оружение работает против наших бойцов. А у председателя вопрос какой- 
то, зачем я интересуюсь? Странно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:27:50. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Евгений Сейтович. Конечно, Константин Борисович, вам 
можно.

ЗАЙЦЕВ К.Б. -  Председатель Правительства Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:28:02. Речь 0 мин 33 сек

Да, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Но только без полемики.

ЗАЙЦЕВ К.Б.
Без полемики, без всего. Ну, слушайте, если такие факты есть, из

ложите. Мы, конечно, скорректируем свою работу. И эти данные, которые 
вы нам дадите, дадим правоохранительным органам, которые активно 
должны этим тоже позаниматься, вот. У нас, с кем мы работаем, все юри
дические, физические лица - это все граждане Российской Федерации и 
стоят на учете в Российской Федерации. Поэтому, если есть какая-то ин
формация, мы готовы ее принять и отработать. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:28:35. Речь 0 мин 5 сек

Брилка Сергей Фатеевич, пожалуйста, ваше выступление.

БРИЛКА С.Ф. -  сенатор Российской Федерации -  представитель от Зако
нодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:28:40. Речь 2 мин 41 сек

Добрый день, Игорь Иванович, Александр Викторович, уважаемые 
депутаты. Хотел бы остановиться на 3 моментах, с которыми я столкнулся 
в течение вот этого года и прошлого года.

И считаю, на этом нужно заострить внимание. Вот смотрите, у нас 
есть наш главный госпиталь - областная клиническая больница. В этом го
ду там запланирован ремонт поликлиники. Причем поликлиника закрыва
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ется наполовину, и ремонт этой половины запланирован на 2,5 года. Эта 
поликлиника всегда забита людьми до предела. Вот допустим, то, что про
звучало по Братску там, ну, сотни человек, может быть, обращаются. Об
ластная наша больница, она забита постоянно. Поэтому я бы обратил вни
мание на это, на этот момент. Совершенно спокойно эту половину можно 
делать за 1 год, следующую половину за другой год. А может быть, в 1 год 
нужно сделать ремонт.

Вторая проблема этого нашего главного госпиталя Иркутской обла
сти (все тяжелые случаи, все везут и едут в областную клиническую боль
ницу) - это приемное отделение. Насколько мне известно, в этом году ре
шение принято только о проектировании, но мне кажется, это тоже нужно 
ускорять, потому что мы в областной больнице получаем все главные по
казатели. Все тяжелые случаи, средние случаи, все вытаскивает областная 
клиническая больница.

И третий момент. Это уже касающееся моего избирательного окру
га в Усолье-Сибирском. Мы 7 лет, даже 8 лет, значит, улучшаем положе
ние дел в Усольской ЦРБ. Мы отремонтировали 4 больницы: перинаталь
ный центр, общую больницу, туберкулезный центр, сделали там морг. Я 
вот неделю назад туда приехал после дождика, да там и без дождика, туда 
на джипе невозможность заехать. И там еще отделение скорой помощи. 
Для того чтобы сделать благоустройство, нужно 113 миллионов, что ли. 
Ну, можно это разделить на 2 этапа, но, сделав огромное вложение в ЦРБ, 
сделав работоспособной совершенно, ну, наверное же, нужно и благо
устройство сделать. Вот у меня просьба обратить на это внимание, по
скольку отчет Правительства состоялся, Губернатор здесь присутствует. Я 
думаю, что вот эти моменты, они очень существенным образом сработают 
в пользу здравоохранения Иркутской области. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:31:22. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо, Сергей Фатеевич. Пожалуйста, позиция профильного ко
митета - Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:31:28. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, представленный отчет был рассмотрен на за
седаниях всех комитетов и комиссий Законодательного Собрания. Реко
мендуем принять представленный проект постановления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:31:42. Речь 1 мин 8 сек

Константин Борисович, Игорь Иванович, один момент, на который 
просил бы обратить внимание. Вот мы договорились, уважаемые коллеги, 
мы все много раз уже обсуждали, 4 года обсуждали, что депутаты будут 
участвовать в программном процессе. Мы добивались о том, что были со
зданы программные комитеты, проектные комитеты, не офисы, а комите-
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ты, с целью того, что депутаты могли бы быть членами этих комитетов. По 
закону депутаты не могут быть членами проектных офисов, но могут быть 
членами комитетов. Подписан соответствующий указ Губернатора, коми
теты созданы, депутаты не вошли в проектные комитеты. У меня на эту 
тему нет ни вопросов, ни комментариев, ни замечаний. Просто обращаю 
ваше внимание, что в ближайшее время депутаты предложат свою модель 
участия в обсуждении программ Иркутской области.

Коллеги, голосуем принятие постановления.

ГОЛОСОВА- Принять постановление 
ЛИ: Время: 11:32:50
(п. 1/7) Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:32:50. Речь 0 мин 20 сек 

Принято единогласно. Объявляется перерыв на 15 минут.

Часть 2 заседания. Дата: 10.06.2024 Время: 11:50:26 -  13:18:42

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов:
1. Алдаров К.Р.

2. Алексеев А.Л.
3. Бессонов А.П.
4. Ведерников А.В.
5. Вепрев А.А.
6. Гомбоев С.Г.

7. Гудков А.С.
8. Демин Э.Ю.
9. Дикусарова Н.И.

10. Духовников А.М.

11. Егорова Л.И.
12. Зенкин Е.Ю.
13. Козлов Ю.А.

36
первый заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользо
вании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собра
ния Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области - председатель комитета по собственности и эко
номической политике
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и со
циальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла- 

32



сти
14. Кокошникова А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
15. Крыжановская Е.Л. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными

16. Кудрявцева Г.Ф.

объединениями Законодательного Собрания Иркутской обла
сти.
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области

17. Лаутин А.Ю. председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области

18. Литвинов Д.В.
19. Лобков А.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области

20. Малышев А.А.
21. Мясников Д.А.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области

22. Новиков М.А.
23. Нохоев П.И.
24. Перетолчин В.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

25. Петров М.М.
26. Побойкин В.Л.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяй
ству Законодательного Собрания Иркутской области

27. Попов О.Н. заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

28. Ружников Д.О.
29. Сагдеев Т.Р.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области

30. Саломатов Ф. С. заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

31. Сарсенбаев Е. С.
32. Смагин В. П.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской об

33. Сумароков П.И.
34. Ус В.Г.
35. Франтенко С.С.

ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

36. Ягодзинский Д.В. заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

Отсутствовало депутатов: 9
1. Баляскин С.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Боровиков А.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Девочкин М.Е. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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4. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Молостова Т.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
6. Новокрещенов В.А.депутат Законодательного Собрания Иркутской области
7. Обухов А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
8. Распутин А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
9. Труфанов Н.С. заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова

нию, финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 14
1. Бабенко В.В.
2. Басов М.В.

3. Бояринова Н.В.
4. Брилка С.Ф.

5. Буянов Р.В.

6. Быргазова М.А.
7. Гершун Н.Г.

8. Градобоев Е.В.

9. Дмитриев И.В.
10. Зайцев К.Б.
11. Кобзев И.И.
12. Леныпина И.В.

13. Махтина Ю.Б.
14. Филиппова О.Н.

заместитель прокурора Иркутской области
начальник правового управления Законодательного Собрания
Иркутской области
министр финансов Иркутской области
сенатор Российской Федерации -  представитель от Законода
тельного Собрания Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
министр имущественных отношений Иркутской области 
министр экономического развития и промышленности Иркут
ской области
директор Территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Иркутской области
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
Председатель Правительства Иркутской области 
Губернатор Иркутской области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
заместитель начальника управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Иркутской области

2. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1361 «ОБ ИСПОЛНЕНИИ БЮД
ЖЕТА ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРА
ХОВАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2023 ГОД» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:50:27. Речь 0 мин 23 сек

Проект закона Иркутской области «Об исполнении бюджета Терри
ториального фонда обязательного медицинского страхования за 2023 год», 
докладывает Градобоев Евгений Валерьевич - директор Территориального 
фонда обязательного медицинского страхования.

ГРАДОБОЕВ Е.В. -  директор Территориального фонда обязательного ме
дицинского страхования Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:50:50. Речь 2 мин И сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты Законо
дательного Собрания Иркутской области, присутствующие, в структуре 
доходов бюджета Территориального фонда обязательного медицинского 
страхования в 2023 году 97,5 % занимала субвенция из бюджета Феде-
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рального фонда обязательного медицинского страхования. Нужно отме
тить, что общий объем размера страховых взносов на ОМС в 2023 году, 
уплаченный Иркутской областью со стороны работающего населения, - 3,8 
миллиарда рублей и неработающее население, плательщиком за которое 
является Правительство Иркутской области, - 19,3 миллиарда рублей. Мы 
получили из бюджета Федерального фонда обязательного медицинского 
страхования в виде субвенции 54,2 миллиарда рублей, то есть на 4,1 мил
лиарда рублей больше, чем Иркутская область со всех уровней заплатила 
взносов на обязательное медицинское страхование. Доходы бюджета Фон
да в 2023 году исполнены в объеме 55 миллиардов 567,6 миллиона рублей 
или 101 % к плану, перевыполнение планов по доходам на 597 миллионов 
рублей связано с дополнительным межбюджетным трансфертом из ре
зервного, из НСЗ бюджета Федерального фонда на реализацию майских 
указов Президента и в полном объеме доведены до медицинских органи
заций. Расходы бюджета Фонда за отчетный период составили 56,4 милли
арда рублей или 97,4 %. Невыполнение расходов в полном объеме к 100 % 
связано с особенностями финансирования в системе обязательного меди
цинского страхования, когда мы авансируем и окончательный расчет - за 
декабрь. Поэтому остатки средств мы подняли в начале года, подтвердили 
их в полном объеме, возвратили и довели до медицинских организаций в 
части окончательного расчета за медицинскую помощь, оказанную в де
кабре 2023 года. Реализация территориальной программы государствен
ных гарантий реализована в полном объеме медицинскими организациями, 
и бюджет исполнен также. Просьба принять соответствующий законопро
ект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:53:01. Речь 0 мин 15 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Вопросов нет? Присаживайтесь, 
пожалуйста, Евгений Валерьевич. Выступления? Выступлений нет. Пози
цию профильного комитета - Лаутин Александр Юрьевич.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:53:16. Речь 0 мин 19 сек

Добрый день, уважаемые коллеги! В процессе рассмотрения зако
нопроекта в первом чтении в комитет поступили необходимые заключе
ния. Комитет рекомендует принять проект закона в первом чтении и рас
смотреть в окончательном после проведения лингвистической экспертизы. 
Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:53:34. Речь 0 мин 11 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении, рассмотреть его 
в окончательном чтении на данном заседании после проведения лингви
стической экспертизы. Пожалуйста.
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ГОЛОСОВАЛИ: Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель- 
(п.2/8) ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 11:53:45
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:53:45. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и об
народования.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа- 
(п.2/9) ния и обнародования

Время: 11:54:06
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:54:06. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.

3. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1366 «ОБ ИСПОЛНЕНИИ ОБ
ЛАСТНОГО БЮДЖЕТА ЗА 2023 ГОД» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:54:25. Речь 0 мин 14 сек 

Вопрос № 3.
Проект закона Иркутской области «Об исполнении областного 

бюджета за 2023 год», докладывает Бояринова Наталия Вениаминовна - 
министр финансов Иркутской области. Пожалуйста, Наталия Вениаминов
на, на трибуну.

БОЯРИНОВА Н. В, -  министр финансов Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 11:54:39. Речь 8 мин 10 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, в усло
виях усиливающегося санкционного давления областной бюджет в про
шлом году испытывал дополнительные трудности, связанные с необходи-
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мостью увеличения расходной части без достаточного объема доходных 
источников. Отдельным испытанием как для областного, так и для муни
ципальных бюджетов стало введение с 1 января прошлого года единого 
налогового счета налогоплательщиков, который предусматривает уплату 
всех налогов 28 числа каждого месяца и, соответственно, поступление до
ходов в бюджет всех уровней начиная с 29, 30 числа каждого месяца. Пер
вое полугодие потребовало в прошлом году очень серьезные донастройки 
всей бюджетной системы в связи с отсутствием доходных источников, а 
также с поднятием всей переплаты, которая числилась по региональному и 
местным бюджетам на счета налогоплательщиков. В течение года Прави
тельство Иркутской области проводило ответственную взвешенную бюд
жетную политику, итогом которой стало исполнение областного бюджета 
по доходам в объеме 289,6 миллиарда рублей, извините, 275,9 миллиарда 
рублей по расходам 289,3 миллиарда рублей. Областной бюджет за 2023 
год исполнен с дефицитом в 13,4 миллиарда рублей. Напомню, что годом 
ранее, в 2022 году дефицит был исполнен с профицитом в 10 с половиной 
миллиардов рублей. Государственный долг региона по состоянию на 1 ян
варя текущего года составил 23 с половиной миллиарда рублей. Привлече
ние кредитов коммерческих банков на покрытие бюджетного дефицита в 
прошлом году было затруднено, а практически невозможно. Так, ни в но
ябре - декабре, ни в феврале прошлого года, ни в феврале текущего года не 
состоялся ни один аукцион по привлечению кредитных ресурсов в связи с 
отказом кредитных организаций в предоставлении заемных средств для 
субъектов Российской Федерации по той ключевой ставке и тем условиям, 
которые установлены федеральным центром для субъектов страны. Дохо
ды областного бюджета мы исполнили практически на уровне прошлого 
года с небольшим ростом 700, 600 миллионов рублей. И здесь, даже Алек
сандр Викторович был пессимистом, который на декабрьской сессии, ко
гда мы принимали бюджет, сказал, что налог на прибыль будет 102 милли
арда в отличие от предложенных депутатом объемов, на самом деле объем 
налога на прибыль мы получили за прошлый год в сумме 105 миллиардов 
рублей, и это позволило бюджету удержаться на плаву и исполнить обяза
тельства, несмотря на достаточно большой дефицит, без ухода в кредитор
скую задолженность по основным контрактам на строительные работы и 
приобретение оборудования. Драйверы роста, как сказал в своем выступ
лении Председатель Правительства, обозначены на слайдах, не буду на 
них повторяться.

По обеспечению населения среднедушевыми доходами Иркутская 
область традиционно занимает вторую строчку после Красноярского края 
в Сибирском федеральном округе и 21 позицию среди всех субъектов Рос
сийской Федерации. В 23 году на территории Иркутской области реализо
вывались 22 государственные программы. Областной бюджет сохранил 
свою социальную направленность. Более 2/3 всех расходов областного 
бюджета были направлены именно на отрасли социальной сферы. Рост по 
отраслям социальной сферы составил более 10 миллиардов рублей. В 
прошлом году осуществлялась и поддержка реального сектора экономики. 
1/5 часть областного бюджета была направлена на поддержку лесного хо
зяйства, дорожного, на развитие и поддержку сельского хозяйства, субси
дирование транспортных организаций, поддержку предприятий жилищно- 
коммунального сектора экономики. Особое внимание в прошлом году со 
стороны депутатского корпуса Губернатора и Правительства уделялось 
поддержке участников специальной военной операции и членов их семей.
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С учетом средств, направляемых из резервного фонда Правительства Ир
кутской области, на эти цели было направлено более 2,3 миллиарда руб
лей. В 23 году на территории Иркутской области в рамках 12 националь
ных проектов реализовывался 41 региональный проект. Общая сумма рас
ходов по ним составила 34,7 миллиарда рублей, в том числе за счет 
средств федерального бюджета 19 миллиардов. Общий объем инвестици
онной составляющей в бюджете прошлого года составил 19,1 миллиарда 
рублей, в том числе инвестиционные расходы в объекты муниципальной 
собственности - почти 11 миллиардов рублей. В прошлом году были про
финансированы 67 объектов государственной и муниципальной собствен
ности, направленных на строительство, капитальный ремонт и рекон
струкцию объектов здравоохранения, образования, культуры и спорта. В 
отчетном периоде в виде межбюджетных трансфертов в пользу местных 
бюджетов был перечислен 121 миллиард рублей, в том числе на решение 
вопросов местного значения 62,3 миллиарда рублей. Уважаемые депутаты, 
сегодня мы подводим итоги исполнения областного бюджета за 2023 год. 
Все социальные обязательства были выполнены, национальные проекты, 
поддержка экономики. Все это нашло свое отражение в бюджете 23 года. 
Регион имеет достаточную экономическую стабильность, низкий уровень 
безработицы, дополнительные поступления в бюджетную систему всех 
уровней. Но при этом мы с вами ощущаем те сдерживающие факторы, ко
торые довлеют извне. В этих условиях важнейшей задачей Правительства 
Иркутской области на текущий финансовый год было и остается поддер
жание финансовой устойчивости региональной и муниципальной бюджет
ной системы в целях реализации тех задач, которые перед нами ставит 
Президент Российской Федерации и Губернатор Иркутской области. Про
шу депутатов утвердить отчет об исполнении бюджета за 2023 год.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:02:49. Речь 0 мин И сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы министру. Вопросов нет. А, есть. 
Нохоев Петр Иннокентьевич, пожалуйста, ваш вопрос.

НОХОЕВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:03:00. Речь 0 мин 24 сек

У меня вопрос к вам. Очень хорошо говорите, память у вас очень 
хорошая. Но, с другой стороны, вы сказали: государственный долг 23,5 
миллиарда рублей, а в интернете написано: 29,5. 6 миллиардов разницы.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:03:24. Речь 0 мин 34 сек

Да, вы абсолютно правы. Государственный долг областного бюд
жета 23,5 миллиарда рублей. Долг консолидированного бюджета, который 
включает в себя 23,5 миллиарда областного бюджета и 6,4 миллиарда му
ниципальных образований, дает в сумме 28,9 миллиарда рублей долга кон
солидированного бюджета, о котором сегодня говорил Константин Бори
сович.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
38



ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:03:58. Речь 0 мин 16 сек

Пожалуйста, еще вопросы. Вопросов нет? Наталия Вениаминовна, у 
меня вопрос. Дак все-таки объем налога на прибыль сколько составил? Ка
кую цифру? Назовите цифры, пожалуйста. Одну секундочку. Микрофон 
включите министру. Пожалуйста.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:04:14. Речь 0 мин 13 сек

Объем налога на прибыль за прошлый год составил 105,6 миллиар
да рублей.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:04:28. Речь 0 мин 34 сек

Спасибо. Коллеги, пожалуйста, есть еще вопросы к министру? Во
просов нет. Присаживайтесь, пожалуйста, Наталия Вениаминовна. С за
ключением Контрольно-счетной палаты выступит председатель Контроль
но-счетной палаты Махтина Юлия Борисовна. Пожалуйста.

МАХТИНА Ю.Б. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 12:05:01. Речь 5 мин 31 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, присут
ствующие (включите, пожалуйста, презентацию), законопроект, а также 
документы и материалы, представленные одновременно с годовым отче
том об исполнении областного бюджета за 2023 год, соответствуют поло
жениям бюджетного кодекса и закона о бюджетном процессе в Иркутской 
области. Экспертизе законопроекта предшествовала проведенная в Кон
трольно-счетной палате проверка годовой отчетности главных админи
страторов бюджетных средств, а также годового отчета об исполнении 
бюджета за 2023 год. В своем заключении Контрольно-счетная палата об
ласти отметила, что годовой отчет сформирован с учетом требований со
ответствующих нормативных правовых актов. Показатели отчета об ис
полнении областного бюджета за 23 год по основным параметрам под
тверждаются данными годовой бюджетной отчетности главных админи
страторов бюджетных средств. Поскольку в 2023 году, как уже было ска
зано, областной бюджет исполнялся в условиях замедления темпов эконо
мического роста, роста цен на потребительские товары и так далее, несо
мненно, сказалось на отдельных показателях социально-экономического 
развития Иркутской области. По отдельным показателям темпы роста 
сложились ниже, чем были, предусматривал прогноз социально- 
экономического развития, использованный при формировании областного 
бюджета. Так, например, индекс промышленного производства в 2023 го
ду составил 97 % при прогнозируемом 115,7 %. Сводный индекс потреби
тельских цен сложился на уровне 106,8 % при прогнозируемом 106,1. Ис
полнение основных параметров областного бюджета было подробно уже 
представлено на предыдущих презентациях, поэтому я хотела бы остано
виться на общих тенденциях и месте Иркутской области среди регионов,
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входящих в Сибирский федеральный округ. Сравнительный анализ дан
ных по исполнению доходной части региональных бюджетов субъектов, 
входящих в СФО, показал, что в 2023 году по 5 субъектам наблюдается 
сокращение общего объема доходов, соответственно, по 5 субъектам 
наблюдается увеличение доходов. По объему доходов Иркутская область 
занимает второе место среди субъектов СФО после Красноярского края. 
Как видно из диаграммы, практически по всем субъектам, за исключением 
Кемеровской области и Республики Хакасия, налоговые и неналоговые 
доходы увеличились по сравнению с прошлым годом. А вот безвозмезд
ные поступления имели тенденцию к сокращению, за исключением одного 
региона - Омской области.

Расходы областного бюджета за 2023 год исполнены в объеме 289,3 
миллиарда рублей. Объем неисполненных бюджетных назначений соста
вил 6 миллиардов или 2 % к объему расходов, что меньше, чем по итогам 
2022 года. По объему расходов Иркутская область занимает четвертое ме
сто среди субъектов СФО. Исполнение расходной части бюджета пред
ставлено на слайде, по отдельным разделам расходы исполнены ниже 
среднего значения, они представлены на слайде, я их не буду зачитывать. 
Анализируя расходы по видам, можно отметить, что наибольший объем 
расходов за 2023 год был направлен на предоставление межбюджетных 
трансфертов, социальные выплаты населению и социальное обеспечение. 
На капитальные вложения в объекты государственной собственности было 
направлено 3 % общего объема расходов областного бюджета. Расходова
ние средств областного бюджета в 2023 году осуществлялось в рамках 22 
госпрограмм, расходы на реализацию которых составили 99 % от общих 
расходов областного бюджета. По 9 госпрограммам исполнение сложилось 
ниже среднего показателя - ниже 98 %. В части реализации региональных 
проектов в 2023 году из 41 per. проекта исполнение по 23 году осуществ
лено на уровне 100 %. По 18 per. проектам исполнение составило от 57 до 
99 %. Процент исполнения ниже среднего показателя отмечен по 4 регио
нальным проектам. Они представлены на слайде. Областной бюджет ис
полнен с дефицитом в объеме 13,4 миллиарда рублей при запланирован
ном дефиците в объеме 36 миллиардов. Государственный долг Иркутской 
области на 1 января 24 года составил более 23 миллиардов рублей с увели
чением к аналогичному периоду прошлого года на 22 % или 4 миллиарда 
рублей. По размеру государственного долга Иркутская область находится 
на седьмом месте среди субъектов СФО, долг представляет собой задол
женность только по бюджетным кредитам. Как видно из следующей диа
граммы, другие субъекты наряду с бюджетными кредитами привлекали 
кредиты кредитных организаций (это Омская, Томская области, Республи
ки Тыва и Хакасия), а также размещали государственные ценные бумаги 
(это Красноярский край, Кемеровская, Новосибирская, Омская и Томская 
области). В целом законопроект соответствует нормам бюджетного зако
нодательства Российской Федерации Иркутской области, показателям го
дового отчета об исполнении бюджета. Благодарю за внимание. Готова 
ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:10:33. Речь 1 мин 23 сек

Спасибо, Юлия Борисовна, верните слайд, где доля по госдолгу Ир
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кутской области, слайд по госдолгу, 15 слайд. Значит, Юлия Борисовна, на 
следующий раз просим представлять в процентном соотношении к объему 
собственных доходов. Сравнивать (непонятно) Иркутской области с Тывой 
и Алтаем не очень корректно. Иркутская область занимает наименьшее... 
Вот в этой таблице это будет последнее место по объему, а значит, будет 
говорить о самом низком государственном долге к объему собственных 
доходов. Поэтому этот слайд должен быть не в абсолюте, а в процентном 
соотношении. Ладно? На будущее.

И еще, Юлия Борисовна, к вам вопрос. Скажите, пожалуйста, вот 
мы видим, что дефицит закончен... Закончили год с дефицитом 13 милли
ардов. А вот если оставаться в терминологии Бюджетного кодекса, Согла
шения с Министерством финансов, какой бы мы позволили себе в милли
ардах рублей, могли бы позволить, дефицит, не нарушая ни Бюджетный 
кодекс, ни Соглашение с Министерством финансов? Есть у вас? Ну, плюс- 
минус, примерно, это какая цифра должна была бы быть?

МАХТИНА Ю.Б. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 12:11:56. Речь 0 мин 34 сек

Примерно размер превышения дефицита бюджета, ну вот по бюд
жету, он мог бы быть 36 миллиардов и плюс порядка 2 миллиардов - это те 
расходы, которые возможно было бы... на те расходы, которые возможно 
было увеличить дефицит бюджета, то есть 36 плюс 2.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:12:30. Речь 0 мин 11 сек

То есть правильно 38 минус 13 (там я сейчас не помню, сколько - 
13, ну пусть даже 13 с копейками - 14). То есть 38 минус 14. То есть на 24 
миллиарда мы могли бы дополнительно осуществить расходов бюджета, 
не нарушая ни соглашение с Минфином, ни Бюджетный кодекс, правиль
но? 24 миллиарда рублей.

МАХТИНА Ю.Б. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 12:12:41. Речь 0 мин 5 сек

Да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:12:46. Речь 0 мин 58 сек

Спасибо. Так. А вот покажите, пожалуйста, еще слайд... А вы зачем 
презентацию выключаете? Можно презентацию вернуть? Покажите еще 
слайд, где выполнение закона по источникам. Да. Внутреннего дефицита. 
Правильно ли я понимаю, Юлия Борисовна, что вот Губернатором подпи
сан закон о бюджете, депутаты за него проголосовали, где мы предполага
ли, что 28 миллиардов мы привлечем кредитов от кредитных организаций, 
ну погасим 8, ну на 19 плюсом, то есть ресурсами мы получим около 20
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миллиардов из кредитных, из кредитной организации, что 10 миллиардов 
мы привлечем бюджетных кредитов... А мы привлекли их?

МАХТИНА Ю.Б. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 12:13:44. Речь 1 мин 14 сек

Коммерческие кредиты не привлекли. Наталия Вениаминовна рас
сказывала.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.:
Она сказала, да. Я обратил на это внимание. А можно, там табличку 

такую, есть, сравнение с другими банками? Покажите. Вот, по кредитам. 
Это не в презентации. Извините, что я вас расстреливаю, ну а кого еще?

МАХТИНА Ю.Б.:
16-й слайд? Другие субъекты?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.:
Нет, нет, нет. Табличку по кредитам, по процентным ставкам. Вот, 

коллеги, прошу обратить внимание на экран. Наталия Вениаминовна ска
зала о том, что мы никто не выходит на аукционы. Вот прошу обратить 
внимание, что только в Иркутскую область никто по 17 % не выходит на 
аукцион. И все дело не в процентной ставке, а все дело в сроках, на кото
рые мы подаем, на которые мы хотим привлечь кредиты. Вот вам таблич
ка, наспех сделанная. То, что быстро удалось найти, пожалуйста, и Омская 
область привлекает, и Камчатский край. У него даже превышение, мы с 
этим еще не разобрались, а все остальные привлекают даже по 14, и по 13 
%. Поэтому ну вот вопрос. Тут надо Контрольно-счетной палате тоже по
думать и высказать какое-то суждение. Потому что с одной стороны нам 
говорят: мы не пойдем за кредитами в коммерческий банк, потому что ни
кто не выходит к нам на аукционы. Но в другие субъекты выходят, а как 
мы уже разобрались, в этих субъектах даже еще хуже финансовая ста
бильность, то есть финансовая устойчивость бюджета Иркутской области 
в разы лучше, но к ним банки выходят, а к нам нет.

Мне хотелось бы, чтобы Контрольно-счетная палата вникла в эту 
проблематику, и вместе с Минфином выработали ну какие-то суждения. 
Нам это очень сильно поможет при обсуждении, уточнении бюджета 2024 
года. Наверняка там будет именно этот же довод и тезис. Вот. Ну чтобы 
мы вот уже не пикировались, а какое-то профессиональное суждение на 
эту тему получили.

Все, Юлия Борисовна, спасибо большое, у меня к вам вопросов нет. 
Коллеги, вопросов нет к председателю Контрольно-счетной палаты?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:14:58. Речь 1 мин 10 сек

Пожалуйста, присаживайтесь. Пожалуйста, коллеги, выступления 
будут ли по этому вопросу? Выступлений не будет. Позиция профильного 
комитета - Лаутин Александр Юрьевич, пожалуйста.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию,
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финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:16:08. Речь 0 мин 52 сек

Уважаемые коллеги, в соответствии с законом о бюджетном про
цессе Иркутской области 5 июня мы провели публичные слушания по го
довому отчету об исполнении областного бюджета за 2023 год.

В ходе обсуждения отчета поступил ряд вопросов в сфере образо
вания, о размерах субвенций на общее дошкольное образование, на учеб
ные расходы, о финансировании программы Иркутской области «Развитие 
образования» и национальных проектов в сфере образования. Также был 
вопрос об уровне заработной платы медицинского персонала, педагогиче
ских работников организаций дополнительного образования детей.

Итоговый протокол слушаний направлен в Правительство Иркут
ской области. В процессе рассмотрения законопроекта в первом чтении в 
комитет поступили необходимые заключения.

Комитет рекомендует принять проект закона в первом чтении и 
рассмотреть в окончательном после проведения лингвистической экспер
тизы. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:17:00. Речь 0 мин 12 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении, рассмотреть его 
в окончательном чтении на данном заседании после проведения лингви
стической экспертизы. Пожалуйста.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель- 
(п.3/10) ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 12:17:12
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:17:12. Речь 0 мин 20 сек 
Решение принято единогласно. Лингвистическая экспертиза проведе

на. Принять Закон и направить его Губернатору Иркутской области для 
подписания и обнародования.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа- 
(п.З/11) ния и обнародования

Время: 12:17:32
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
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За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:17:32. Речь 0 мин 43 сек

Решение принято единогласно.
Спасибо, Константин Борисович, спасибо, Наталия Вениаминовна, 

спасибо, уважаемые коллеги-министры, дальше можете по своему графи
ку. Константин Борисович, вы можете дальше по своему графику. Да, все. 
Спасибо.

4. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О СВОДНОМ ГОДОВОМ ДОКЛАДЕ О ХОДЕ РЕАЛИ
ЗАЦИИ И ОБ ОЦЕНКЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ПРОГРАММ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПО ИТОГАМ 2023 ГОДА»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:18:15. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 4: проект постановления "О сводном годовом докладе о 
ходе реализации и об оценке эффективности государственных программ 
Иркутской области по итогам 2023 года". Пожалуйста. Докладывает Гер- 
шун Наталья Геннадьевна - министр экономического развития, пожалуй
ста. Хотел вас отпустить, Наталья Геннадьевна, вы отказались, теперь до
кладываете.

ГЕРШУН Н.Г. -  министр экономического развития и промышленности 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:18:30. Речь 4 мин 0 сек

Да, тут есть детали. Здравствуйте, уважаемые коллеги. Добрый 
день, Александр Викторович.

В 23 году у нас на реализации было 22 государственные програм
мы. Первоначально на 1 января законом по бюджету у нас было преду
смотрено 265,7 миллиардов. Далее к концу года уже в рамках госпрограм- 
мы было 292,8, за счет всех источников на конец года было 338,2 милли
арда. Разбивка по уровням бюджета есть на слайде. Традиционно у нас 
программы социального блока занимают наибольший удельный вес - это 
66,7 % в 23 году. Программы инфраструктурного блока занимают 20,4 % и 
на программы экономического блока приходится 12,9 %. Уровень освое
ния средств в 23 году у нас составил 98 %.

На графике видно, что за последние 3 года мы растем в этом пока
зателе. В количественном выражении исполнение государственных про
грамм составило 331,2 миллиарда рублей. Неиспользованный остаток - это 
6 миллиардов. Наибольшую долю в нем занимают: министерство строи
тельства - 2,7 миллиарда, министерство транспорта и дорожного хозяйства 
- 1,9 миллиарда, министерство жилищной политики, энергетики - 0,6 мил
лиарда.

Основные причины неисполнения связаны с экономией по факту 
контрактации мероприятий, неисполнение подрядными организациями
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своих обязательств и необходимость корректировки проектно-сметной до
кументации в ходе исполнения контракта. То, что касается показателей.

То, что касается показателей. Показателей у нас было 1228, полно
стью достигнуто - 1082, что в процентах это 88 показателей. Я напомню, 
что у нас 23 год - последний год, когда у нас такое большое количество 
показателей. С 1 января 24 года мы перешли на новую систему управления 
госпрограммами, и показателей стало в половину меньше. Я напомню, как 
у нас считается еще и показатель по эффективности государственных про
грамм (формула на слайде) - это отношение достижения целевых показа
телей к затратам и исполнению объема по финансированию. Так получает
ся сводная эффективность. Из всех 22 программ в 23 году 16 программ у 
нас исполнены, и эффективность их исполнения оценивается как высокая, 
5 программ как средняя и 1 программа имеет статус удовлетворительное. 
Вот с наиболее высоким исполнением 2 госпрограммы: это "Социальная 
поддержка населения" - 100 % и "Формирование современной городской 
среды" - 100 %. А вот с процентовкой 75 % - "Развитие дорожного хозяй
ства и сети искусственных сооружений". Я уже говорила, что мы перехо
дим на новую систему госпрограмм вместе со всей России одновременно. 
Программа у нас теперь, все мероприятия будут носить проектный харак
тер и отдельное мероприятие процессный характер. И напомню, что оце
ниваем мы по этой методике, по действующей тоже последний раз, потому 
что на следующий год при оценке по госпрограммам 24 года будет новая 
методика. Ждем вводных инноваций от федерального центра, Министер
ства экономического развития Российской Федерации, и будем делать но
вую методику. Доклад у меня завершен. Прошу поддержать отчет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:22:30. Речь 0 мин 18 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к министру? Вопросов нет? Ну, по
дробный, точный доклад, поэтому и вопросов нет у коллег. Присаживай
тесь, пожалуйста, Наталья Геннадьевна. Позиция профильного комитета - 
Ружников Дмитрий Олегович.

РУЖНИКОВ Д.О. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

СОДОКЛАД: Время: 12:22:48. Речь 0 мин 42 сек

Да, уважаемые коллеги, сводный годовой доклад о ходе реализации 
и об оценке эффективности государственных программ Иркутской области 
по итогам 2023 года внесен в Законодательное Собрание с соблюдением 
норм законодательства. В соответствии с Регламентом Контрольно
счетной палата Иркутской области подготовила заключение о результатах 
экспертизы сводного годового доклада. Обсуждение сводного годового 
доклада прошло на площадках всех профильных комитетов и комиссий. 
Поступившие замечания и предложения нашли отражение в проекте по
становления по данному вопросу.

В соответствии с решением комитета рекомендуем Законодатель
ному Собранию Иркутской области принять предложенный вашему вни
манию проект постановления. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:30. Речь 0 мин 10 сек 

Голосуем: принять постановление.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление
(п.4/12) Время: 12:23:40

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:23:40. Речь 0 мин 45 сек 

Решение принято.
Все, коллеги, кабинет министров может быть свободен. Спасибо. 

Спасибо, коллеги, за совместную работу.

5. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПРОЕКТА БЮДЖЕТНОЙ СМЕ
ТЫ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2025 ГОД И НА 
ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2026 И 2027 ГОДОВ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:24:25. Речь 0 мин 15 сек

Вопрос № 5. Проект постановления "Об утверждении проекта 
бюджетной сметы Законодательного Собрания на 2025 год и на плановый 
период 2026 и 2027 годов".

Докладывает Дикусарова Наталья Игоревна - заместитель предсе
дателя Законодательного Собрания. Пожалуйста, Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области - председатель комитета по собственности и 
экономической политике

ДОКЛАД: Время: 12:24:40. Речь 0 мин 23 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги. Техниче
ский вопрос - перед началом формирования бюджета Законодательное Со
брание в установленном порядке направляет проект этого документа в 
Правительство Иркутской области. Документ сформирован нашим финан
совым блоком. Прошу направить его в Правительство Иркутской области. 
У меня все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:25:03. Речь 0 мин 5 сек
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Пожалуйста, вопросы. Егорова Лариса Игоревна, пожалуйста.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:25:08. Речь 0 мин 19 сек

Наталья Игоревна, подскажите, пожалуйста, вот в связи с тем, что 
мы принимали ряд постановлений на сессиях Законодательного Собрания, 
на сколько увеличился, на сколько увеличилась, насколько увеличилась 
сумма?

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области - председатель комитета по собственности и 
экономической политике

ОТВЕТ: Время: 12:25:27. Речь 0 мин 18 сек

Увеличилась ни на сколько. Они не повлекли за собой никакого 
увеличения. Там есть увеличения, которые касаются расчета заработных 
плат, но они касаются именно вот МРОТов и так далее. Никаких помощ
ников, да. То есть никаких увеличений по постановлениям она не влечет за 
собой.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:25:45. Речь 0 мин 4 сек

Микрофон Ларисе Игоревне, пожалуйста.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:25:49. Речь 0 мин 19 сек

Но вот к огромному сожалению, я больше чем уверена, что боль
шинство не видели этого проекта, и очень бы хотелось вообще посмотреть. 
И ну, процедура-то там может быть, и стандартная, но все равно сумму бы 
хотелось очень знать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Подождите, микрофон включите, не слышно ничего. Угу, пожалуй

ста.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области - председатель комитета по собственности и 
экономической политике

ОТВЕТ: Время: 12:26:08. Речь 0 мин 23 сек

У нас процедура стандартная, у финансистов можно ознакомиться, 
поэтому вопросов нет никаких.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:26:31. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Наталья Игоревна. Вопросы? Все, присаживайтесь, пожа
луйста. Выступление. Егорова Лариса Игоревна, пожалуйста.
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ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:26:36. Речь 0 мин 45 сек

Вот, уважаемые коллеги, вот, когда мы голосуем за тот или иной 
вопрос, все-таки хотелось бы знать, за что конкретно мы голосуем. Во 
сколько обходится содержание нашего Законодательного Собрания жите
лям Иркутской области? И мне бы хотелось, чтобы мы взяли за практику, 
чтобы те депутаты, которые здесь присутствуют, тоже знали, за что они 
голосуют. И все-таки обсуждения должны быть на комитете, в каком-то 
другом режиме. Может быть, руководители фракций должны как-то соби
раться и знать о том, что происходит.

К сожалению, голосовать за то, что мы не понимаем, ну, это очень 
сложно. Хочу, чтоб вы взяли как-то на заметку.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:27:21. Речь 0 мин 17 сек

Спасибо, Лариса Игоревна. А в прошлый раз обсуждали прошлый 
год? (Не слышно). Ну, понятно. Хорошо. Все, коллеги, голосуем принятие 
постановления.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление 
(п.5/13) Время: 12:27:38

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  3. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:27:38. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

6. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЧЕТЕ ПРАВИТЕЛЬСТВА ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ О РАСПОРЯЖЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СОБСТВЕННОСТЬЮ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ ЗА 2023 ГОД»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:27:55. Речь 0 мин 20 сек

Вопрос № 6. Проект постановления «Об отчете Правительства Ир
кутской области о распоряжении государственной собственностью Иркут
ской области за 2023 год». Докладывает Быргазова Марина Александровна 
- министр имущественных отношений. Пожалуйста, Марина Алексан
дровна, на трибуну.

БЫРГАЗОВАМ.А.-министр имущественных отношений Иркутской об
ласти
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ДОКЛАД: Время: 12:28:15. Речь 20 мин 1 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты. На конец 
23 года в реестре имущества, находящегося в государственной собствен
ности Иркутской области, числилось 48000 объектов, 458 объектов учета. 
Структура реестра представлена на слайде.

В целом количество областного государственного имущества за 23 
год увеличилась на 4,1 % по сравнению с 22 годом. Включение в реестр 
осуществлялось в связи с приобретением, строительством, передачей из 
муниципальной и федеральной собственности в областную, а также в ре
зультате проведения инвентаризации имущества. Балансовая стоимость 
недвижимого и движимого имущества составляла за отчетный период 180 
миллиардов рублей, кадастровая стоимость земельных участков 37 милли
ардов рублей. В 23 году в реестр включено 1172 объекта недвижимости. В 
22-м их было 549, из них 923 жилых помещения. Это 563 жилых помеще
ния для детей-сирот, 358 жилых помещений в городе Тулуне для граждан, 
жилые помещения которых утрачены в результате наводнения 19 года. 2 - 
для учреждений здравоохранения. 249 нежилых объектов недвижимости. 
Например, культурно-досуговый центр в Тулунском районе - 6 объектов 
построено и передано в муниципальную собственность; здание больницы в 
Тайшетском районе - 8 объектов, и ветеринарная станция в городе Желез- 
ногорск-Илимский и другие объекты. Объектов движимого имущества в 
реестр включено 2458. В 22 году 2243 единицы, из них: 536 транспортных 
средств, в основном для учреждений здравоохранения, образования и 
лесхозов, 506 единиц медицинского оборудования и 1100... 1416 единиц 
нового движимого имущества. В отчетном периоде в областной казне чис
лилось 7621 объект. В областной казне числится имущество, которые не 
передано в оперативное управление, не закреплено на праве хозяйственно
го ведения, то есть ни за кем не закреплено.

На слайде представлена динамика состава областной казны в разре
зе видов имущества. На территории Иркутской области в отчетном перио
де осуществляли свою деятельность 485 областных государственных 
учреждений и 106 органов государственной власти, из них 22 органа госу
дарственной власти с функцией (непонятно) и учредителя подведомствен
ных государственных учреждений. 14 хозяйственных обществ и 5 област
ных государственных унитарных предприятий. Учредителем проводилась 
работа по оптимизации количества государственных учреждений и расхо
дов областного бюджета с сохранением качества и количества услуг, ока
зываемых населению, в результате которой число государственных учре
ждений уменьшилось за отчетный период на 12.

В отчетном периоде проводились мероприятия по решению Прави
тельства о создании государственного учреждения «Средняя образова
тельная школа при учреждениях уголовно-исполнительной системы» и 
государственного учреждения «Ангарский казачий кадетский корпус». 
Данную работу планируется завершить в 24 году. Количество хозяйствен
ных обществ областных государственных предприятий не изменилось. В 
целях эффективного использования имущества и создания условий для 
осуществления уставной деятельности областных структур в собствен
ность Иркутской области приобретено имущество для областных государ
ственных учреждений на сумму 15 миллиардов 870 миллионов рублей. К 
концу отчетного периода балансовая стоимость имущества, находящегося 
в оперативном управлении государственных учреждений, составила 170
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миллиардов 560 миллионов рублей. Перераспределено имущества между 
областными структурами на сумму 8 миллиардов 430 миллионов, в том 
числе недвижимое 2,3 миллиарда, транспорт - 3,86 миллиарда, движимое - 
1,37 миллиарда рублей. Продолжалась работа по вовлечению в хозяй
ственный оборот недвижимого имущества, которое не используется об
ластными государственными структурами. Вовлечено в хозяйственную 
деятельность 97 объектов недвижимости, списано 59. На конец отчетного 
периода количество неиспользуемых объектов составило 365 единиц.

Неиспользуемое имущество сейчас реализуется, передается муни
ципальным образованиям, сдается в аренду, и работа с ним продолжается. 
В зону специальной военной операции в 23 году безвозмездно передано 49 
транспортных единиц. Это списанные транспортные единицы, они переда
ны общественной организации «Общероссийский народный фронт», за 
частные средства приведены в нормальное состояние, работоспособные 
переданы нашим военнослужащим от Иркутской области на территории 
Донецкой и Луганской Народной Республик.

На сегодняшний момент с начала операции передано 89 единиц 
транспортных средств, которые списаны. В целях поддержания областных 
объектов в работоспособном состоянии и обеспечения сохранности иму
щества в отчетном периоде проводилась и будет продолжена в 24 году ра
бота по реконструкции и капитальному ремонту социально значимых объ
ектов недвижимости, расположенных в городе Иркутске. Реконструкция 
здания по улице Карла Маркса, 15. Это здание Иркутского театрального 
училища. Там проводятся мероприятия, сейчас планируется по выкупу. До 
этого были судебные процессы по выкупу части здания в целях включе
ния, а затем в реконструкцию объекта и передача под объекты культуры. 
Ленина, 13 - здание ТЮЗ Вампилова, он в 24 году передан в оперативное 
управление центра по сохранению культурного наследия. Выкуплены 
частные объекты, проведена закупка по выбору подрядчика на выполнение 
научно-проектной документации по реконструкции с элементами рестав
рации. Капитальный ремонт Ленина, 23 - музкомедия, выполнены в 23 го
ду подготовительные работы по изготовлению проектно-сметной доку
ментации и закупкам. В 24 году выделено 48 миллионов в рамках нацпро
екта «Культура» на проведение капитального ремонта. Халтурина, 1 - зда
ние художественного колледжа Копылова. В 23 году проводились работы 
по подготовке, по сохранению объектов культурного наследия региональ
ного значения и капитальному ремонту куполов зданий. Карла Маркса, 47 
- Дом офицеров. Уточнение проектно-сметной документации на стоимость 
278 миллионов рублей. В 24-м будет продолжена работа по капитальному 
ремонту. Карла Маркса, 49 - здание областной стоматологии. Ремонт 
начался в 23 году, окончание в 25-м, планируется возведение детского от
деления стоматологии. Карла Маркса, 12 - здание стадиона «Труд». В 23-м 
проведен ремонт фасада, замена плитки крыльца, замена остекления. В 24 
году планируется замена инженерных коммуникаций холодного водо
снабжения, электрических сетей. Каландаришвили, 12 - здание областной 
детской клинической больницы. В 23 году проводились ремонтно
реставрационные работы, приспособления с элементами реставрации. 
Окончание работ - сентябрь 24 года. Кроме здания стадиона «Труд», я 
назвала памятники истории культуры, по которым проводятся работы. 
Проведены капитальные объекты на 103 объектах капитальных объектов 
социальной сферы. Здравоохранение - 63, образование - 18, соцзащита - 
12, спорт - 5, ветеринария - 4, культура - 1, а также работы текущего ха
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рактера на объектах областной собственности. Кроме того, в отчетном пе
риоде фондом имущества Иркутской области проведен капитальный ре
монт следующих объектов, расположенных в Иркутске, находящихся у 
него в оперативном управлении: Сухэ-Батора, 16, в котором располагается 
Общественная палата Иркутской области, Торгово-промышленная палата 
Восточной Сибири, бюро судебно-медицинской экспертизы, государ
ственный архив Иркутской области. Карла Маркса, 29, а, Карла Маркса, 
29, частично, в котором располагается министерство здравоохранения. Ре
монт объекта по Карла Маркса, 29. Сейчас закупки произведены. Сейчас 
осуществляется, да, доделаем следующую часть Карла Маркса, 29. Это ка
питальный ремонт, планируется завершить в 24 году. Это также здания, 
которые относятся к объектам историко-культурного значения. Органам 
государственной власти и государственным учреждениям в 24 году плани
руется проведение работ капитального ремонта на 100 объектов социаль
ной сферы, в том числе на объекте по улица Киевская, 1, в котором распо
лагается ЗАГС Иркутского района, министерство труда и занятости Ир
кутской области. Это опять же памятник истории и культуры. Одна из 
главных задач - обеспечение сохранности спецжилфонда, предназначенно
го для детей-сирот. Полномочия по этому вопросу с 21 года переданы 
ОГКУ «Фонд имущества Иркутской области». В отношении жилых домов 
для детей-сирот в 23 году проведен капитальный ремонт в жилых домах 
81, 82 по адресу: город Иркутск, Топкинский, на общую сумму 25,7 мил
лиона рублей. Осуществлен осмотр 2248 жилых помещений для детей- 
сирот из 5083, числящихся в реестре, на предмет технического состояния, 
целевого использования, незаконно проживающих лиц и наличие других 
нарушений. По итогам осмотров 52 лицам направлено предписание. Это 
некачественное содержание, проживание третьих лиц, задолженность по 
коммунальным платежам. Из 5 жилых помещений выселены незаконно 
проживающие лица. В настоящее время в них проживают дети-сироты в 
соответствии с договором спецнайма.

В муниципальную собственность передано 47 жилых помещений. В 
24 году фонд имущества запланировал проведение работ на сумму 68 мил
лионов рублей. Это проведение капремонта в Баяндае, в Усолье- 
Сибирском, обследование по Шелехову, квартал 10-й. Текущий ремонт у 
нас проводится в домах Шелехов, Известковая, 17, 18, 19, и капитальный 
ремонт 17, 18, 19 силами Фонда капитального ремонта. Мы будем изготав
ливать в этом году ПСД на проведение капитального ремонта МКД по Се
мена Хейфеца в целях устранения строительных недостатков, допущенных 
«Домострой профи», который в настоящее время находится в банкротстве. 
Затраты в виде денежных требований включены в реестр кредиторов. И 
различные текущие ремонты и обследования.

Кроме того, на контроле находится вопрос об установлении специ
альных шумозащитных, виброзащитных сооружений по МКД в Шелехове, 
Известковая, 16, 17, 18, 19. Сейчас решается это все в судебном порядке. 
За 485 областными учреждениями на конец отчетного периода закреплено 
8068 объектов недвижимого имущества и 18434 движимого имущества, 
балансовая стоимость составляет на сегодня 102 миллиарда рублей. За
креплено в том числе ценное имущество, балансовая стоимость которого 
составляет 35,9 миллиарда рублей. Наибольший удельный вес особо цен
ного имущества учреждений в общей стоимости по-прежнему составляет 
имущество министерства здравоохранения - это 75 %, на остальные ведом
ства приходится 25 %. По сравнению с предыдущим годом сумма особо
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ценного имущества возросла на 6 %. В результате проведенной Прави
тельством Иркутской области работы, направленной на повышение эф
фективности использования областного государственного имущества, по
вышение качества управления объектами недвижимости и обеспечение 
сохранности имущества в отчетном периоде, увеличился на 8 % объем со
вокупных доходов учреждений, включая объем доходов учреждений, по
лученных за счет сдачи в аренду объектов областной государственной соб
ственности, и составил более 130 миллиардов рублей. Увеличился на 16 % 
объем совокупных капитальных вложений в основные фонды учреждений, 
включая объем инвестиций учреждения за счет собственных средств, со
ставил 11,8 миллиарда рублей. Наибольший удельный вес капитальных 
вложений приходится на учреждения, подведомственные министерству 
здравоохранения, министерству лесного комплекса, министерству транс
порта и дорожного строительства и министерству природных ресурсов 
Иркутской области. Уменьшилась на 3,3 % степень износа имущества и 
составила 65 %. Уменьшилась на 10 % доля аварийных объектов и требу
ющих капитального ремонта и составила не менее 30 % от общей площади 
недвижимого имущества, закрепленного за ОГКУ. Наибольший удельный 
вес вот из того, который является аварийным, занимают объекты Байкаль
ского целлюлозно-бумажного комбината общей площадью... так вот здесь 
большие цифры... 1423 858 квадратных метров, которые переданы в об
ластную собственность в 18 году, находится в оперативном управлении 
ОГКУ, которое подведомственно Минприроды. В реестре учтено 5 област
ных государственных унитарных предприятий, одну из них находилось с 
17 года в процедуре банкротства - это «Облкоммунэнерго-Сбыт». Проце
дура конкурсного производства завершена 20 мая 24 года. Предприятие 
будет исключено из реестра. Таким образом, текущую финансово
хозяйственную деятельности осуществляло 4 областных государственных 
предприятия: «Облкоммунэнерго», «Формация», «ОЦТИ-Областное БТИ», 
аэропорт Усть-Илимск Иркутск.

Основные результаты финансово-экономической деятельности 
предприятий представлены на слайде. С положительным финансовым ре
зультатом в 23 году закончили 2 предприятия: «Формация» и аэропорт 
Усть-Илимск. Чистая прибыль аэропорта Усть-Илимск снизилась на 1015 
рублей по сравнению с 22 годом и составил 14000 рублей. Снижение чи
стой прибыли обусловлено снижением количества санитарных рейсов по 
Усть-Илимск по сравнению с 22 годом и отменой рейсов из Усть-Илимска 
в Красноярск. По итогам работы «Формации» за 23 год получена чистая 
прибыль в размере миллион 522000 рублей, что на 63 тысячи ниже анало
гичного периода прошлого года. Причиной послужило снижение выручки 
предприятия. Совокупный объем чистой прибыли, полученный (непонят
но) за 23 год, составил миллион 126 рублей, в 22 году - миллион 0,69. По 
результатам деятельности за 23 год «Облкоммунэнерго» получен убыток в 
размере миллиард 460 миллионов рублей. Это выше по сравнению с ана
логичным периодом за 22 год на 500 миллионов рублей. На это повлияло 
увеличение себестоимости за счет роста стоимости и потери электроэнер
гии и снижение выручки по всем видам деятельности предприятия по 
сравнению с 22 годом. Отчисления в бюджет Иркутской области в 24 году 
осуществляло 2 предприятия: «Формация» и аэропорт Усть-Илимск. Об
щий объем отчислений от прибыли составил миллион 126000 рублей.

Эффективность использования имущества, которое закреплено на 
праве хозведения за предприятиями невысокая ввиду высокой степени из
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носа имущества. Наибольший удельный вес изношенного имущества при
ходится на «Формацию» и областное БТИ. В реестре государственной соб
ственности числилось 14 хозяйственных обществ, пакеты акций, доли ко
торых находится в областной государственной собственности. Количество 
хозяйственных обществ сохранилось на уровне 22 года. Вот доля хозяй
ственных обществ по состоянию на 31 декабря, завершивших финансовый 
год с прибылью, составила 75 % от общего количества хозяйственных об
ществ. Данный показатель выше по сравнению с аналогичным периодом 
22 года на 9 %. В целом совокупный финансовый результат по хозяй
ственным обществам является положительным и составил 1 миллиард 
8000 рублей. В 23 году по итогам проведенных годовых собраний акцио
неров акционерных обществ общая сумма поступлений в бюджет в виде 
дивидендов по акции составила 47,6 миллиона рублей.

В 23 году совокупный доход областного бюджета от управления 
объектами областной собственности составил 206 миллионов рублей, что 
выше дохода 22 года на 39 %. Доходы от распоряжения объектами област
ной государственной собственности, находящейся в казне, составили 83 
миллиона 200000 рублей, что составляет 40 % в общем объеме доходов 
областного бюджета от управления областной собственностью. Структура 
доходов от распоряжения объектами областной государственной соб
ственности, находящимися в областной казне, представлена на слайде. 
Следующий слайд, пожалуйста.

Всего совокупный доход от управления объектами в областной соб
ственности составил 206 миллионов рублей. Здесь не только аренда не
движимого и движимого имущества и земельных участков, но и в том чис
ле и доходы по акциям от реализации имущества и прочие поступления. В 
соответствии с прогнозным планом приватизации в бюджет за прошлый 
год поступило 5,5 миллионов рублей.

Основная причина низкого уровня результативности приватизации 
объектов в областной собственности заключается в отсутствии спроса на 
включенное в прогнозный план имущество. В 23 году осуществлялась без
возмездная передача областной государственной собственности в связи с 
разграничением полномочий между органами государственной власти 
Российской Федерации, органами государственной власти Иркутской об
ласти, а также между органами госвласти Иркутской области и органами 
местного самоуправления.

Результаты передачи представлены на слайде. Взаимная передача 
из федеральной, муниципальной нам и, напротив, в муниципальную или 
федеральную собственность. Оценка доходного потенциала областной 
государственной собственности проводилась в соответствии с законом 
Иркутской области по следующим показателям: объем бюджетных расхо
дов на содержание объектов казны составил 19 миллионов, темп роста со
ставил 126 % по сравнению с показателем 22 года, увеличение бюджетных 
расходов на содержание и обслуживание объектов казны связано с увели
чением средств на охрану объектов областной государственной собствен
ности и денежных средств на оплату взносов в Фонд капитального ремон
та за счет приобретения квартир для детей-сирот в количестве 291 едини
цы. Защита имущественных интересов Иркутской области. Уполномочен
ным органом - министерством имущественных отношений проводятся 
проверки целевого использования областной собственности.

В 23 году проведена 51 проверка, проверено 40 учреждений, 6 ор
ганов государственной власти, 2 областных предприятия. Анализ выяв
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ленных нарушений показал снижение нарушений в области документаль
ного сопровождения распоряжения имуществом. Ну, рост количества сле
дующих нарушений: это несоответствие планировок помещения сведени
ям техдокументации, нецелевое использование имущества (например, жи
лые помещения используются как нежилые и наоборот), неудовлетвори
тельное состояние движимого и недвижимого имущества, изношенность 
основных фондов. Причины нарушений остаются прежними. Являются 
следствием еще недофинансирования учреждений на текущий капиталь
ный ремонт...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:48:17. Речь 0 мин 7 сек

Сколько времени нужно? Минуту добавьте.

БЫРГАЗОВ А М. А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 12:48:24. Речь 0 мин 34 сек

Значит, предъявлено 506 исков. Судебным решением в 23 году бы
ли удовлетворены требования Минимущества на 20 миллионов 600000 
рублей. В отчетном периоде... У нас в нашем отчете сказано все наши пла
ны и в том числе все наши направления деятельности, которые остаются 
прежними. Это оптимизация использования областной государственной 
собственности. Спасибо. Доклад закончен. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:48:58. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Марина Александровна. Переходим к вопросам. Сарсен- 
баев Евгений Сейтович, пожалуйста, ваш вопрос.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 12:49:06. Речь 0 мин 30 сек

Марина Александровна, мы с вами как-то уже встречались, обсуж
дали наше областное учреждение «Облкоммунэнерго», единственная сете
вая организация. Вот вы сказали, что ее из реестра банкротов убрали. 
Убийство нашей организации, оно прекратилось? Служба по тарифам, они 
тариф все-таки предусмотрели адекватный для того, чтобы наше областное 
учреждение существовало, или нет?

БЫРГАЗОВ А М. А.-министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:49:36. Речь 0 мин 46 сек

Евгений Сейтович, это другое предприятие. У нас числятся в ре
естре 5 предприятий «Облкоммунэнерго», это отдельно предприятия. 
Банкротом с 17 года признано «Облкоммунэнерго-Сбыт». Эта процедура
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длилась, сейчас она закончена. То есть его процедура завершена 20 мая. 
Сейчас исключим из реестра. «Облкоммунэнерго» не признано банкротом. 
Тяжелое состояние. Пока, с моей точки зрения, сейчас ведутся судебные 
процессы, и мы пытаемся сделать все возможное, чтобы предприятие 
дальше действовало. На сегодня оно работает в штатном режиме, на сего
дня оно работает в штатном режиме.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.:
Пожалуйста, Евгений Сейтович.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 12:50:22. Речь 0 мин 20 сек

И скажите, пожалуйста, вот с теми замечаниями, на которые указы
вает КСП, разве можно такой отчет принимать? Ну, то есть там суще
ственные замечания. И если мы вышли с таким заключением сейчас на 
сессию, то. Но вот такой отчет, я думаю, что нельзя принимать.

БЫРГАЗОВ А М. А.-министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:50:43. Речь 0 мин 48 сек

Можно ответить, да? Евгений Сергеевич, дело в том, что мы не со
гласны с частью замечаний. Почему? Потому что, видимо, у нас новый 
аудитор проверял часть. Часть замечаний, будем так говорить, ну, не соот
ветствуют действительности. То есть мы можем их оспорить. Про... у 
нас... и его дали нам его только в пятницу. Да? И мы не могли с ним пора
ботать. Ну, уже его в том числе Законодательное Собрание направили. Но 
на самом деле, мы дальше будем работать, подготовим план устранения 
замечаний. Можно в качестве примера, вы можете сказать, какой, я попы
таюсь ответить, что, допустим, КСП предусмотрела и что мы считаем, ну, 
не соответствуют действительности.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:51:30. Речь 0 мин 13 сек

Ну, Евгений Сейтович, ну, в выступлении, ладно? То есть проком
ментируйте ответ в выступлении. Ну, вопрос важный, но в выступлении 
прокомментируете. Пожалуйста, включите министру микрофон.

БЫРГАЗОВ А М. А.-министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:51:43. Речь 0 мин 45 сек

Да, вот, например, КСП пишет о том, что у нас неверные, недосто
верные сведения приведены по учреждениям. Да, я могу сказать, это не 
совсем так, поскольку.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.:
Аккуратнее.
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БЫРГАЗОВА М.А.:
Ну, я говорю...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.:
У КСП всегда все так, в отличие от Правительства.

БЫРГАЗОВА М.А.:
Молодцы, они правы, но они брали отчет 22 года. За это время из

менились данные, новые правила в соответствии с законом, в том числе 
отчеты министерств были представлены уточненные, и мы делали факти
ческое состояние, положение там дел соответственно законам Иркутской 
области. Мы все потом КСП поясним, в своих...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.:
А пояснять надо, Марина Александровна, вовремя, тогда и не будет 

таких замечаний у Контрольно-счетной палаты. Франтенко... Все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:52:28. Речь 0 мин 3 сек

Франтенко Степан Сергеевич, пожалуйста.

ФРАНТЕНКО С.С. -  заместитель председателя комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:52:31. Речь 2 мин 40 сек

День добрый, коллеги. Марина Александровна, у меня, наверное, 
немного повторится вопрос. Евгений Сейтович уже задал про «Облком- 
мунэнерго», но вопрос немного в другой плоскости, не об сохранении 
предприятия, а о возможности изменения вообще этого предприятия либо 
его отстранения, потому что то издевательство, которое эта деятельность, 
по-другому это никак не назвать, производится «Облкоммунэнерго», по 
крайней мере, в Усольском районе, в Усолье-Сибирском, ну, иначе не 
называется. А банальный пример Мальта населенный пункт, там напряже
ние 160, а не 220 вольт. Усолье-Сибирское изношенной линии более чем 
там на 90 либо сколько процентов? Вон недавно пожар из-за этого, дом 
сгорел. Линии просто ветром порвало. А, оказывается, автоматического 
отключения нету. Пожар... «Ихняя хата с краю», мягко говоря, столбы не 
их, провода не их. Вот только отговорки. Пострадал ребенок, дом полно
стью выгорел. Это как один из таких десятков примеров по области только 
за этот год. И тут мы видим, что данная организация приносит в казну об
ласти убытка на полтора миллиарда. Ну, может быть, мы тогда закончим, 
скажем так, спасать мертвого, его не воскресить? Или хотя бы позволите 
местным муниципалитетам взять, нанять другие организации, которые 
справляются в десятки раз лучше, хотя мэры с этим предложением к вам, в 
министерство энергетики приходили и просили это сделать. Тот же Усоль- 
ский район, отойдем чуть в сторонку, Иркутскэнергосбыт - никаких про
блем. Отключение только если сильный ветер, дождь град, и то предупре
ждает, звонят, все говорят. Службы аварийные тут же приезжают. 10 м 
отошел, точнее 2 км, все, света нет. О каком (непонятно) опережающего
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развития можно говорить, когда отключение за месяц по нескольку десят
ков раз происходит? Может быть, тогда министерство само уже придет к 
умозаключению, что не надо этого делать. И дайте волю хотя бы на местах 
самим решить вопрос, потому что дальше смысл этого. За полтора милли
арда можно было Усолье полностью все новыми линиями закрыт. Нет, мы 
продолжаем. Сколько можно?

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:55:12. Речь 0 мин 33 сек

Степан Сергеевич, вопрос к кому? Ну, у нас же пакетами акций 
управляют профильные министерства. Вопросы, которые вы формулируе
те, они относятся к министерству жилищно-коммунального хозяйства, и 
министр там Анатолий Николаевич, ну, вот точно не Марина Алексан
дровна. Поэтому здесь, ну вот что мы хотим от министра-то? Она конста
тирует факты по управлению... Ну так правильно. Она констатирует вам 
факт. Пожалуйста, Марина Александровна, ответьте, если можете.

БЫРГАЗОВАМ.А.-министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:55:45. Речь 0 мин 58 сек

Первое, что изменили. Во-первых, мы переназначили директора, за 
вот этот период, до сегодняшнего, предприятие получило доходов 200 
миллионов. Что они сделали, они начали ставить счетчики, то есть учет, 
вот в том числе потеря электроэнергии. Соответственно, они получают до
полнительный доход. Это нужно было делать очень активно, это не дела
лось почему-то Облкоммунэнерго. Второе, мы рассматриваем возмож
ность акционерами этого предприятия. Это надо делать, потому что это в 
принципе, сама практика деятельности предприятия показывает это де
лать. И я поняла, что мы разберемся с Усольском районом сейчас прямо 
отдельно... Усолье-Сибирское, да? Почему там такая ситуация? Почему 
другие территории, насколько я поняла, вот у них нет такой проблемы. Тут 
Усолье-Сибирское постоянно в какой-то зоне, ну, будем так говорить, зоне 
проблемной. Поэтому...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:43. Речь 0 мин 2 сек

Не намекайте, пожалуйста, Марина Александровна, не намекайте, 
разберитесь, пожалуйста, в вопросе.

БЫРГАЗОВА М.А.:
Разберемся.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.:
Спасибо. Егорова Лариса Игоревна.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:56:45. Речь 0 мин 39 сек
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Марина Александровна, у меня вопрос по поводу домов для детей- 
сирот по улице Известковая. Вот мы сейчас, вы опять, у вас прозвучало, 
что мы говорим о капитальном ремонте. Но мы же понимаем, что капи
тальный ремонт, который будет произведен, он тоже продержится очень 
недолго, потому что там ситуация совсем другая, железная дорога, вибра
ция все равно будут разрушаться, чтобы мы ни делали. Скажите, пожалуй
ста, на площадке какой-то другой вариант рассматривался? Ну, переселе
ние их оттуда или еще какие-то вещи? Или только капитальный ремонт 
рассматривается?

БЫРГАЗОВ А М. А.-министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:57:24. Речь 1 мин 19 сек

Мы имеем право тратить, расходовать средства, например, на те же 
капитальный, текущий ремонты только в том случае, если дома не призна
ны непригодными для проживания. Проводилось большое количество экс
пертиз. У нас около 4 экспертиз по этим домам. Все экспертизы показали: 
дома требуют капитального ремонта. То есть не показали, что они непри
годны. Это означает, что мы должны их привести в нормальное состояние. 
Мы приводим сейчас 17-й, 18-й, 19-й. Там все нормально. Судебные про
цессы идут с железной дорогой по установлению, строительству шумо-, 
виброзащитных сооружений. Сейчас суд отложился для проведения экс
пертизы, насколько вот строительство таких объектов позволит дальше 
существовать домам в нормальном состоянии и в негодность не прихо
дить? Вот мы посмотрим по результатам экспертизы, как примет решение 
суд. 16-й дом у нас под вопросом. Пока также он не признан никакими за
ключениями, в том числе межведомственной комиссией Шелехова, непри
годным для проживания, пока. Но мы с ним работаем, потому что дом в 
очень плохом состоянии. Скорее всего, мы будем его расселять. Возмож
но, возможно, да.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:58:43. Речь 0 мин 3 сек

Лобков Артем Валентинович, пожалуйста, ваш вопрос.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:58:47. Речь 1 мин 41 сек

Спасибо, Александр Викторович. Да. Коллеги, можно поставить 17- 
й слайд презентации, которая была? Марина Александровна, вопрос по 
Усть-Илимскому аэропорту. Так, значит, 18-й, неправильно записал, не-не, 
верните, вот, вот этот. Ага. Спасибо большое. В докладе прозвучало, что 
по сравнению с 22 годом доходы, чистая прибыль снизилась практически 
на миллион рублей, и снижение произошло в связи с тем, что меньше было 
оказано санитарных рейсов.

Исходя из вот этой таблицы, количество санитарных рейсов прак
тически одинаковое. Даже в 23 году на 1 рейс совершено больше, а оплата 
по ним, насколько я понимаю таблицу, да, составляет значительно меньше
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средств. То есть с чем это связано? Мы, получается, ну, по-другому как-то 
рассчитываем стоимость полетов, хотя у нас все выросло: и топливо, и 
другие услуги. Я почему этот вопрос задаю? Потому что сейчас Усть- 
Илимский аэропорт переходит, проходит лицензирование для получения 
класса, статуса аэропорта класса Г.

И поэтому вот то, как мы его финансируем, будет зависеть то, будет 
он работать в таком формате или нет. Поэтому снижение вызывает обес
покоенность. Прокомментируйте, пожалуйста.

БЫРГАЗОВАМ.А.-министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 13:00:28. Речь 0 мин 20 сек

Там были еще отменены рейсы из Усть-Илимска в Красноярск, по
этому снизилось... снизились доходы. Не только санитарные рейсы, но и 
вот эти рейсы. Я думаю, что больше прокомментирует все-таки Минтранс
порта здесь.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:00:48. Речь 0 мин 21 сек

Не прокомментирует Минтранспорта. Хорошо, хорошо, зададим, 
зададим вопрос в рабочем порядке. Пожалуйста, коллеги, еще вопросы? 
Вопросов нет? Присаживайтесь, пожалуйста, Марина Александровна. По
зиция профильного комитета: Ружников Дмитрий Олегович.

Пожалуйста, коллеги, еще вопросы? Вопросов нет? Присаживай
тесь, пожалуйста, Марина Александровна. Позиция профильного комитета 
- Ружников Дмитрий Олегович.

РУЖНИКОВ Д.О. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

СОДОКЛАД: Время: 13:01:09. Речь 0 мин 33 сек

Уважаемые коллеги, отчет Правительства Иркутской области о 
распоряжении государственной собственностью Иркутской области за 
2023 год внесен в Законодательное Собрание с соблюдением норм законо
дательства.

В соответствии с Регламентом Контрольно-счетная палата Иркут
ской области подготовила заключение о результатах экспертизы сводного 
годового доклада. Данный вопрос мы рассмотрели на заседании комитета, 
в соответствии с решением рекомендуем Законодательному Собранию 
принять предложенный вашему вниманию проект постановления по дан
ному вопросу. Прошу поддержать решение комитета. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:01:43. Речь 0 мин 4 сек

Голосуем принятие постановления.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление
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(п.6/14) Время: 13:01:47
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:01:47. Речь 0 мин 31 сек

Решение принято. Уважаемые коллеги, давайте посоветуемся. Я 
думаю, что нам осталось работать минут 30, 40 от силы. Предлагается без 
обеда. И возражений нет? Тогда работаем дальше. Думаю, мы закончим. 
Уже не так долго осталось.

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1328 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ 
В ЧАСТЬ 1 СТАТЬИ 2 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О НАЛОГЕ НА ИМУЩЕ
СТВО ОРГАНИЗАЦИЙ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:02:18. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос № 7: проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в часть 1 статьи 2 Закона Иркутской области «О налоге на имуще
ство организаций», второе чтение. Лаутин Александр Юрьевич - председа
тель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому 
и налоговому законодательству. Можно с места.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:02:29. Речь 0 мин 32 сек

Уважаемые коллеги, в рамках второго чтения к проекту закона по
ступили поправки Губернатора Иркутской области. Они рассмотрены на 
заседании комитета. Комитетом принято следующее решение: сформиро
вать таблицу одобренных поправок, внести на рассмотрение Законода
тельного Собрания таблицу одобренных поправок и проект закона с уче
том таблицы одобренных поправок, рекомендовать Законодательному Со
бранию принять данный проект закона во втором (окончательном) чтении 
и направить Губернатору для подписания и обнародования. Прошу под
держать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:03:01. Речь 0 мин 14 сек

Голосуем: принять таблицу одобренных поправок.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять таблицу одобренных поправок
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(п.7/15)(п.7/15)

ВЫСТУПИЛИ:

Время: 13:03:15
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:03:15. Речь 0 мин 26 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования. Пожалуйста.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа-
(п.7/16) ния и обнародования 

Время: 13:03:41
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:03:41. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

8. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА 
№ 639663-8 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЧАСТИ ПЕРВУЮ И ВТОРУЮ НАЛО
ГОВОГО КОДЕКСА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНЫЕ АКТЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:03:57. Речь 0 мин 25 сек

Вопрос № 8. Проект постановления «Об отзыве на проект феде
рального закона 639663-8 «О внесении изменений в части первую и вто
рую Налогового кодекса Российской Федерации и отдельные законода
тельные акты Российской Федерации». Слово предоставляется Лаутину 
Александру Юрьевичу - председателю комитета по бюджету, ценообразо
ванию, финансово-экономическому, налоговому законодательству. Да, с 
трибуны. Первое постановление.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:04:22. Речь 0 мин 48 сек
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Уважаемые коллеги, проект федерального закона поступил нам для 
рассмотрения из Государственной Думы. Он внесен Правительством Рос
сийской Федерации. Законопроект направлен на совершенствование нало
говой системы Российской Федерации для справедливого и эффективного 
перераспределения поступлений между различными слоями населения и 
секторами экономики. Мы рассмотрели проект федерального закона на 
комитете.

Комитет рекомендует направить в Государственную Думу положи
тельный отзыв на проект федерального закона № 639663-8 «О внесении 
изменений в части первую и вторую Налогового кодекса Российской Фе
дерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации». 
Прошу поддержать решение комитета. Дополнительно информирую, что 
Правительством Иркутской области также поддерживается данный зако
нопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:05:10. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Выступления? Голосуем принятие 
постановления.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление 
(п.8/17) Время: 13:05:17

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  2. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:05:17. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято.

9. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА 
№ 639660-8 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В БЮДЖЕТНЫЙ КОДЕКС РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ И ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ АКТЫ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕ
РАЦИИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:05:31. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 9. Проект постановления «Об отзыве на проект феде
рального закона № 639660-8 «О внесении изменений в Бюджетный кодекс 
Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской 
Федерации». Пожалуйста, Александр Юрьевич.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода-
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тельного Собрания Иркутской области
ДОКЛАД: Время: 13:05:44. Речь 0 мин 39 сек

Данный проект федерального закона также внесен в Государствен
ную Думу Правительством Российской Федерации и направлен нам для 
рассмотрения. Законопроект направлен на оптимизацию бюджетного про
цесса и совершенствование межбюджетных отношений. Предусмотрены 
изменения, связанные с проведением преобразований в налоговой системе. 
Мы рассмотрели проект федерального закона на комитете.

Комитет рекомендует направить в Государственную Думу положи
тельный отзыв на проект федерального закона № 639660-8 "О внесении 
изменений в Бюджетный кодекс Российской Федерации и отдельные зако
нодательные акты Российской Федерации". Прошу поддержать решение 
комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:06:23. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Голосуем принятие поста
новления.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление 
(п.9/18) Время: 13:06:30

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  2. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:06:30. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1314 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О КРАСНОЙ КНИГЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:06:44. Речь 0 мин. 15 сек

Вопрос № 10. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «О Красной книге Иркутской области» 
(законодательная инициатива депутатов Законодательного Собрания), вто
рое чтение. Докладывает Гомбоев Сергей Геннадьевич - председатель ко
митета по законодательству о природопользовании, экологии и сельском 
хозяйстве. Пожалуйста, Сергей Геннадьевич.
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ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 10/19)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВАЛИ: 
(п. 10/20)

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:06:59. Речь 0 мин 36 сек

Уважаемые коллеги, вашему внимаю предлагается проект закона 
Иркутской области «О внесении изменений в Закон Иркутской области «О 
Красной книге Иркутской области». В рамках второго чтения к проекту 
закону поступили поправки, внесенные группой депутатов Законодатель
ного Собрания.

Поправки рассмотрены, сформирована таблица одобренных попра
вок и принято решение: внести на рассмотрение Законодательного Собра
ния таблицу одобренных поправок и представленный проект закона с уче
том таблицы одобренных поправок, рекомендовать Законодательному Со
бранию принять данный проект закона во втором (окончательном) чтении 
и направить Губернатору Иркутской области для подписания и обнародо
вания.

Прошу поддержать решение комитета. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:07:36. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к докладчику. Вопросов нет. Вы
ступления? Голосуем: принять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 13:07:43
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:07:44. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования. Пожалуйста.

Принять Закон и направить Г убернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 13:08:00
Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:08:00. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

11. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ПО
СТАНОВЛЕНИЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:08:15. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос №11: проект постановления "О внесении изменений в от
дельные постановления Законодательного Собрания". Докладывает Пере- 
толчин Виталий Владимирович - председатель комитета по законодатель
ству о государственном строительстве области и местном самоуправлении. 
Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:08:28. Речь 0 мин 20 сек

Уважаемые коллеги, проектом постановления предлагается опреде
лить, что решение о предоставлении депутату служебного жилого поме
щения либо компенсации за наем жилого помещения принимается руково
дителем аппарата Законодательного Собрания. Проект постановления на 
заседании комитета рассмотрен. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:08:48. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Голосуем принятия поста
новления.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление
(п.11/21) Время: 13:08:56

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:08:56. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.
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12. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРОЕКТЕ СОГЛАШЕНИЯ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
МЕЖДУ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫМ СОБРАНИЕМ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ (РОССИЙ
СКАЯ ФЕДЕРАТ (И Я) И БРЕСТСКИМ ОБЛАСТНЫМ СОВЕТОМ ДЕПУТАТОВ (РЕС
ПУБЛИКА БЕЛАРУСЬ)»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:09:11. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос № 12. Проект постановления "О проекте Соглашения о со
трудничестве между Законодательным Собранием Иркутской области 
(Российская Федерация) и Брестским областным Советом депутатов (Рес
публика Беларусь)". Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:09:22. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, проект постановления подготовлен с целью 
укрепления межпарламентских связей, обмена информацией и опытом в 
области законотворческой деятельности. Проект постановления также на 
заседании комитета рассмотрен. Рекомендуем поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:09:39. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Выступления? Голосуем принятие 
постановления.

ГОЛОСОВАЛИ: Принять постановление
(п. 12/22) Время: 13:09:44

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:09:44. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято. Уважаемые коллеги, повестку мы исчерпали.

О РАЗНОМ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:10:02. Речь 0 мин 23 сек
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Но в секретариат поступило 2 парламентских запроса. Первый запрос 
группы депутатов Председателю Правительства Иркутской области Зайце
ву Константину Борисовичу "О совершенствовании механизма обеспече
ния жилыми помещениями отдельных категорий граждан". Пожалуйста, 
кто из инициаторов выступит? Пожалуйста, Мясников Дмитрий Алексан
дрович, прокомментируйте, пожалуйста.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:10:25. Речь 2 мин 54 сек

Уважаемый Александр Викторович, депутаты, ни для кого не секрет, 
что в Иркутской области достаточно сложная ситуация с обеспечением 
отдельных категорий граждан жилыми помещениями. К примеру, сейчас в 
списке нуждающихся в жилье детей-сирот состоит около 14000 человек. 
Обеспечение жильем указанной категории сопряжено с рядом федераль
ных требований, в том числе по минимальной площади жилого помеще
ния, числу квартир в многоквартирном доме, процедуре предоставления 
жилого помещения. Кроме того, в Иркутской области наблюдается высо
кая стоимость квадратного метра жилья, сложности строительства на от
дельных территориях, проблемы с поиском застройщика или продавца жи
лых помещений. Также всем известна проблема дефицита кадров государ
ственных и муниципальных учреждений социальной сферы, педагогиче
ские, медицинские работники и работники культуры. В особенности остро 
дефицит ощущается в сельской местности и малых городах, куда привле
чение работников социальной сферы затруднено по причине отсутствия 
служебных жилых помещений. Предоставление выплат на покупку или 
строительство жилья порой не так эффективны ввиду физического отсут
ствия подходящего жилья. Изучение опыта субъектов Российской Федера
ции показало, что одним из эффективных механизмов решения указанных 
проблем может быть строительство многоквартирных домов, жилые по
мещения в которых формирует единый специализированный жилищный 
фонд, позволяющий одновременно предоставлять жилые помещения для 
детей-сирот, работников социальной и бюджетной сферы и граждан, пере
селяемых из ветхого и аварийного жилья. То есть мы предлагаем рассмот
реть возможность объединить или синхронизировать различные програм
мы строительства жилья. Такой подход позволяет сократить объем бюд
жетных средств на разработку проектной документации, соблюсти требо
вания к числу квартир, занимаемых детьми-сиротами в многоквартирном 
доме, и оптимизировать процедуру выделения земельных участков под 
строительство. Предлагаемый механизм может стать эффективным спосо
бом выполнения обязательств Иркутской области как субъекта Российской 
Федерации и возможностью экономии бюджетных средств. Увеличение 
объемов строительства жилых домов на всей территории Иркутской обла
сти будет способствовать не только снижению социальной напряженности, 
связанной с большим числом граждан, нуждающихся в жилье, но и может 
стать толчком к развитию отдаленных территорий и сокращению вынуж
денной миграции к областному центру или в другие субъекты Российской 
Федерации.

На основании указанных обстоятельств считаем необходимым: первое 
- провести анализ действующих порядков и форм финансирования меро
приятий по обеспечению жилыми помещениями детей-сирот, педагогиче
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ских работников, медицинских работников, работников культуры, граж
дан, проживающих в жилых помещениях, признанных в установленном 
порядке непригодными для проживания, на предмет их возможной син
хронизации.

Второе. На основании проведенного анализа разработать правовой ме
ханизм консолидации средств бюджетов всех уровней и организационных 
условий для строительства многоквартирных жилых домов на территории 
всей Иркутской области, предназначенных для решения вопроса обеспече
ния жилыми помещениями указанных категорий граждан.

Третье. Создать рабочую группу по разработке указанного механизма с 
привлечением депутатов Законодательного Собрания Иркутской области. 
Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А. В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:13:19. Речь 0 мин 14 сек

Кто за то, чтобы направить парламентский запрос и определить ответ
ственным комитет по социально-культурному законодательству, прошу 
проголосовать.

ГОЛОСОВАЛИ: Направить парламентский запрос 
(п.0/23) Время: 13:13:33

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:13:33. Речь 0 мин 58 сек 

Решение принято.
И парламентский запрос касательно... Также председателю Правительства 
Зайцеву Константину Борисовичу "О финансировании отдельных меро
приятий по устранению последствий региональной чрезвычайной ситуа
ции в июле 2022 года и чрезвычайной ситуации, которая сложилась в июне 
- июле 2019 года". То есть, то вы помните, наводнение, да? И единственная 
региональная чрезвычайная ситуация была в июле 2022 года. Вот запрос 
касательно устранения последствий. Кто из инициаторов выступит? Пожа
луйста, слово Дикусаровой Наталье Игоревне.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области - председатель комитета по собственности и 
экономической политике
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:14:31. Речь 1 мин 48 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, мы проанали
зировали все мероприятия, которые так или иначе должны быть проведены 
и запланированы должны быть при устранении последствий региональной
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чрезвычайной ситуации 22 года, и ЧС, сложившейся в 2019 году. Есть ме
роприятия, которые находятся в перечне восстановительных мероприятий, 
есть мероприятия, которые не включены ни в какие перечни, но при этом и 
те, и другие требуют доведения их до логического завершения. Ну и, соот
ветственно, объекты, которые там указаны, они, их необходимо профинан
сировать и привести в порядок. По 4 муниципальным образованиям, в ко
торых есть такие вопросы, выявлены такие объекты, мы проработали с 
коллегами, депутатами от территории, отработали с муниципальными об
разованиями, и вашему вниманию представляется парламентский запрос, 
на основании которого необходимо продолжить работу. Мы перечислили 
там эти мероприятия, которые не нашли отражение, прописали все меха
низмы, которые необходимо сделать, и обращаемся...

Обращаем внимание на то, что эти указанные объекты относятся к объ
ектам, реализуемым в порядке устранения последствий чрезвычайных си
туаций. Соответственно, они должны быть обеспечены финансированием 
вне и без учета соответствующих рейтингов. Учитывая необходимость 
скорейшего выполнения обязательств перед населением пострадавших 
территории, просим принять исчерпывающие меры к включению в соот
ветствующие государственные программы Иркутской области указанные 
мероприятия по устранению последствий региональной ЧС, сложившейся 
в июле 22 года и чрезвычайной ситуации, сложившейся в июне - июле 
2019 года. Просим поддержать парламентский запрос.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:16:20. Речь 0 мин 26 сек

Спасибо, Наталья Игоревна, спасибо, Наталья Игоревна. Коллеги, речь 
идет о климатических ЧС. Понятно, что ЧС бывало и другие, но мы сейчас 
говорим о климатических чрезвычайных ситуациях. Кто за то, чтобы 
направить парламентский запрос и определить ответственным комитет по 
бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому за
конодательству?

ГОЛОСОВАЛИ: Направить парламентский запрос 
(п.0/24) Время: 13:16:45

Присутствие -  36. Отсутствие -  9. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:16:45. Речь 1 мин 56 сек

Решение принято. Мы исчерпали рабочие вопросы, исчерпали повестку. 
Какие будут предложения, замечания, дополнения? Если таковых не име
ется, тогда заканчиваем работу.

А следующая сессия Законодательного Собрания по плану состоится 19 
июня этого года, здесь, в зале заседаний Законодательного Собрания. 13-ю
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сессию Законодательного Собрания объявляю закрытой.

(Депутаты поют Гимн Российской Федерации). 

Всем спасибо за работу.

Председатель
Законодательного Собрания 
Иркутской области А.В. Ведерников
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